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8 января 1974 года – при-
казом Минэнерго СССР обра-
зована Дирекция строящейся 
Калининской АЭС. Генподряд-
чиком выбрано управление 
строительства Конаковской 
ГРЭС. Работы начались одно-
временно на промплощадке и 
в поселке атомщиков. 

1975 год – начало строи-
тельства объектов промзоны: 
главного корпуса, открытого 
отводящего канала, очистных 
сооружений.

1977 год – начались работы 
по монтажу шахты реакто-
ра выше нулевой отметки, 
разработка котлована под 
фундамент машинного зала 
энергоблока №1. Сдана первая 
очередь очистных сооружений. 

1981 год – на промпло-
щадку доставлен первый па-
рогенератор, корпус реактора. 
В поселке открылся первый 
торговый центр «Русь». 

1982 год – в мае на объекте 
началась сборка турбины, в 
июне – установлен реактор, а 
в октябре – монтаж главного 
циркуляционного трубопровода.

1983 год – завершены 
общестроительные работы 
на ОРУ 330 кВ, дизель-гене-
раторной станции, блочной 
насосной станции №1, пу-
скорезервной котельной. За-
кончен монтаж оборудования.

10 апреля 1984 года – энер-
гоблок выведен на минималь-
ный контролируемый уровень.

9 мая 1984 года – энергети-
ческий пуск энергоблока №1. 

28 июня 1984 года – го-
сударственной приемочной 
комиссией подписан акт о 
приемке в эксплуатацию 
энергоблока № 1 в составе 
пускового комплекса.

Началось строительство 
второй очереди станции.

10 октября 1985 года – 
приказом Минэнерго СССР 

Летопись Калининской АЭС
утвержден проект расшире-
ния Калининской АЭС до 
4000 МВт.

1985-1997 годы – соору-
жение энергоблоков из-за 
экономического кризиса в 
стране практически не велось. 
Годы вынужденного простоя 
потребовали корректировки 
проекта в соответствии с за-
мечаниями экологической 
экспертизы и требованиями 
новых нормативно-техниче-
ских документов.

1998-2001 годы – пере-
утвержден пусковой ком-
плекс, проведена ревизия 
оборудования, трубопроводов 
и конструкций. Получена ли-
цензия ГАН РФ на достройку 
энергоблока №3.

2003 год – получено по-
ложительное заключение 
экспертной комиссии госу-
дарственной экологической 
экспертизы на проект стро-
ительства энергоблока №3. 

2004 год – Калининская 
АЭС вступила в активную 
фазу завершения сооружения 
третьего энергоблока.

16 декабря 2004 год – энер-
гетический пуск блока №3.

2007 год  – утвержден 
окончательный проект рас-
ширения Калининской АЭС 
до 4000 МВт. 

12 ноября 2007 года со-
стоялась укладка первого 
кубометра бетона в силовую 
плиту перекрытия на 13-й 
отметке главного корпуса 
блока №4. 

2010 год – выполнены ос-
новные строительные работы. 

24 ноября 2011 года – со-
стоялся энергетический пуск 
блока №4. 

25 сентября 2012 года – со-
стоялось подписание и переда-
ча акта приемки энергоблока 
№4 КАЭС в промышленную 
эксплуатацию. 
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В далекие 60-е годы в цен-
тральном районе Европей-
ской части России нача-
лись работы по выявлению 
территорий для разме-
щения атомных электро-
станций. Работы велись в 
двенадцати областях. Для 
Центральной АЭС был вы-
бран регион озера Удомля в 
Калининской, ныне Твер-
ской области.

В 1973 году Совмин СССР утвер-
дил технический проект. И в январе 
1974-го в Удомлю прибыли первые 
строители. Стройку объявили Все-
союзной ударной комсомольской. 
В октябре 1975-го вынуты первые 
кубометры грунта, заложен первый 
бетон под главным корпусом. 9 мая 
1984 года энергоблок выдал первый 
ток, а 28 июня подписан акт о при-
емке блока в эксплуатацию. 

Второй блок завершили в 1986 
году. 3 апреля 1987 г. он вышел на 
проектную мощность – миллион 
киловатт! Этим завершилось со-
оружение первой очереди Кали-
нинской АЭС.

С 1985 по 1997 годы сооружение 
энергоблоков из-за экономического 
кризиса в стране практически не 
велось. Проект второй очереди 
Калининской АЭС с энергоблоками 
№3 и №4 был утвержден Приказом 
Минэнерго еще в октябре 1985 года, 
и в планах коллектива станции было 
один за другим ввести их в строй. 

Энергоблок №1. Три 
десятилетия кряду он 
встречает своих работни-
ков знакомой геометрией 
очертаний, привычной 
симфонией звуков, узором 
технологических схем, вы-
ученным наизусть. Перве-
нец, появившийся на карте 
атомной энергетики Верх-
неволжья в 1984 году, стал 
неотъемлемой ее частью. 
Он занял свое место в 
истории страны и атомгра-
да, в развитии отрасли и 
человеческих судеб.

Изо дня в день энергоблок №1 
КАЭС на протяжении 30 лет рабо-
тал на плановом уровне мощности 
в 1000 мегаватт. 190 миллиардов 
киловатт-часов — именно столько 
суммарно выдал первый калинин-
ской блок в единую энергосистему 
страны. Это колоссальная цифра, 
далеко выходящая за рамки челове-
ческого воображения и заурядной 
статистики.

Из смены в смену коллекти-
вы цехов непрерывной эстафетой 
передавали друг другу два главных 
принципа эксплуатации, которые 
стали негласным брендом всей Ка-
лининской АЭС, промышленным 
оберегом, сопровождающим пред-
приятие: надежность и безопасность. 
Каждая ремонтная кампания, любой 
из годов истории КАЭС хранит в себе 
перечень работ, который был направ-
лен на повышение этих параметров.

Некоторые из операций по сей 
день представляют собой лучшую 
мировую практику. Именно на 
первом энергоблоке Калининской 
АЭС были выполнены уникальные 
работы по повышению надежности 
парогенераторов (ПГ). Они находятся 
в строю уже более 200 тысяч часов и 

включены в программу продления 
срока службы энергоблока без замены. 
Значимым этот факт можно считать 
по той причине, что Калининская 
АЭС — единственная в мире атомная 
станция с реакторами типа ВВЭР, 
которая смогла достичь на сегод-
няшний момент такого результата. 
Благодаря организационно-техни-
ческим, инженерно-технологиче-
ским, модернизационным работам 
и соблюдению жестких требований 
нормативных документов, равно 
как и ответственному труду каждо-
го сотрудника предприятия, стало 
возможным сохранение «родных» 
парогенераторов и демонстрация на 
мировом уровне профессионализма 
коллектива станции в этой области. 
В мае 2013 года впервые в истории 
горизонтальных парогенераторов с 
реакторами типа ВВЭР Калининская 
АЭС побила этот рекорд. Этому 
предшествовали годы уникальных 
работ: проведена модернизация во-
допитания ПГ, с целью сокращения 
объема отложений на теплообменных 
трубках был организован вывод солей 
с продувочной водой из зон с наи-
большей концентрацией примесей 
(создан «солевой отсек»), значительно 
усовершенствован режим продувки 
парогенераторов. В 2013 году закон-

чена замена жалюзийных сепарато-
ров на потолочные пароприемные 
дырчатые листы. 

На Калининской АЭС впервые в 
России проходит опытно-промыш-
ленную эксплуатацию топливо новой 
конструкции. Это не имеет отношения 
к каким-либо изменениям топлив-
ной составляющей — разработанная 
кассета более совершенна: она дает 
возможность вести перегрузку с 
повышенными скоростями, тем са-
мым сокращая срок ремонта блока. 
Активная зона первого энергоблока 
может в будущем полностью состо-
ять из новых модернизированных 
топливных кассет альтернативной 
конструкции. Очевидно, что изго-
товление топливных кассет альтер-
нативной конструкции дает нашей 
стране реальные перспективы выхода 
на мировой рынок, а площадкой 
успешной опытно-промышленной 
эксплуатации является именно Ка-
лининская АЭС.

Кроме этого, за тридцатилетний 
«стаж» работы энергоблока №1 Ка-
лининской АЭС огромный перечень 
инженерно-технических операций 
коснулся реактора, турбины, генера-
тора, едва ли не всех вспомогательных 
систем и агрегатов. По факту — это 
молодой, инновационный блок, 

уверенно несущий нагрузку в 104 
процента и продвигающий передовые 
разработки отрасли.

Сегодня энергоблок №1, ставший 
главным начинателем большого энер-
гетического движения на тверской 
земле, является частью всего важного 
для отрасли и страны производства. 
Сохраняя историю и участвуя в раз-
витии атомной генерации, он несет и 
серьезные задачи на будущее. Один из 
приоритетных аспектов деятельности 
ОАО «Концерн Росэнергоатом» наряду 
с вводом новых мощностей — продле-
ние сроков эксплуатации энергобло-
ков. Важной составляющей развития и 
Калининской атомной станции в том 
числе являются мероприятия по модер-
низации оборудования, цель которых 
— увеличение выработки электро-
энергии, повышение коэффициента 
установленной мощности (КИУМ) и 
продление эксплуатационного ресурса 
действующих энергоблоков.

Возможно ли было решить все 
задачи без квалифицированного 
подхода к делу и сложившегося 
коллектива профессионалов? Ответ 
очевидный. Многие из специалистов, 
которые сегодня составляют костяк 
коллектива, пришли на предприятие 
на этапе строительства и пусконалад-
ки и сопровождали первый блок на 

каждом этапе промышленной био-
графии Калининской АЭС: в долж-
ности начальника смены электроцеха 
включал его в сеть В.А.Сушко (с 2013 
года — главный инженер АЭС). Жиз-
ненный цикл энергоблока №1 прошли 
многие работники станции: Михаил 
Юрьевич Канышев, Владимир Серге-
евич Балашов, Виталий Михайлович 
Разинцев, Константин Алексеевич 
Пасько... можно перечислить десятки 
людей, которые сыграли существен-
ную роль в развитии инженерных 
традиций предприятия, успехов и 
достижений службы эксплуатации и 
ремонта. Многие фамилии объеди-
нили историю КАЭС с семейными 
традициями, дав начало трудовым 
династиям тверских атомщиков. 
Основателями династий стали: В.Д. 
Пупков, Г.А. Щапов, Г.Г. Орел, Ф.С. 
Хасаншин, Т.А. Косицкий, В.А. Ур-
банович, С.Ю. Овечкин, Р.С. Алыев, 
Б.К. Виноградов, Л.А. Гришуков, Г.И. 
Соловьев, Г.Г. Гузеев, В.Н. Грачев, В.С. 
Ганчев, А.Г. Дутов, А.Н. Завьялов, 
В.В. Зиновьев, Н.А. Игнатьев, С.Н. 
Келейников, Е.П. Кустов, В.Н. Лева-
шов, В.П. Марков, А.А. Новгородов, 
С.Г. Павленко, Б.Г. Пильнов, В.С. 
Прокофьев, Н.В. Самаркин, В.П. 
Сверчков, А.А. Сенин, Г.А. Сизов, 
Е.М. Синицын, А.А. Стацура, Ю.А. 
Теплинский, В.А. Черепанов, А.Г. 
Шалаев, А.В. Шуваев, В.И. Трубин, 
С.Н. Слынев, В.Г. Щелик, В.М. 
Тарабановский и другие. Как и 30 
лет назад, эти фамилии звучат на 
промплощадке Калининской АЭС.

В настоящем Калининская атомная 
станция — это мощное энергетическое 
предприятие, состоящее из четырех 
энергоблоков с реакторами типа 
ВВЭР-1000 электрической мощностью 
1000 МВт каждый. История ввода в 
эксплуатацию каждого их них осталась 
в календарных датах: 1984, 1986, 2005 
и 2012 годы. А блок №1 продолжает 
работать надежно и безопасно. Лето-
пись КАЭС продолжается…

30 лет эксплуатации

Время атомной энергетики

М.Ю. Канышев, заместитель 
генерального директора – 
директор филиала ОАО «Концерн 
Росэнергоатом» «Калининская 
атомная станция»

В.А. Сушко, главный инженер 
Калининской атомной станции

Приказ Минатомэнергопрома СССР, 
изданный в 1991 году, несколько под-
корректировал взгляды на будущее. 
Возведение энергоблока №3 было 
приостановлено, а стройплощадка 
энергоблока №4 законсервирована 
в состоянии 20% готовности. 

Калининской АЭС выпала 
важная задача завершить период 
«безвременья» кризисных лет — 
достройкой третьего, а затем и 
четвёртого энергоблоков. В XXI 
веке развивающейся экономике 
России потребовалось введение 
новых генерирующих мощностей. 
Строительство энергоблока №3 
возобновилось в 1997 году. В 2000 
году была получена лицензия на 
достройку блока. 

16 декабря 2004 года третий 
энергоблок Калининской АЭС был 
включен в сеть. Именно в этот день 
Калининскую АЭС посетил Пре-
зидент РФ В. В. Путин. Открывая 
заседание президиума Госсовета, 
которое прошло на атомной станции, 
он отметил: «Здесь отработаны кон-
туры ядерной энергетики будущего: 
экономически более эффективной, 
безопасной, отвечающей всем самым 
строгим экологическим стандартам. 
Пуск энергоблока, – подчеркнул 
президент, – это результат слажен-
ных усилий очень многих коллек-
тивов учёных, проектировщиков, 
машиностроителей. Специалистов 
со всей России. Мы ещё раз убеди-
лись, что у отечественной атомной 
энергетики есть все возможно-
сти для дальнейшего развития...»  
8 ноября 2005 года был подписан 

Акт государственной приёмочной 
комиссии о вводе в промышленную 
эксплуатацию третьего энергоблока 
Калининской АЭС.

В 2007 году был утвержден 
окончательный проект расширения 
Калининской АЭС до 4000 МВт, 
проект прошел Государственную 
экологическую экспертизу, 7 сен-
тября Федеральной службой по 
экологическому, технологическому и 
атомному надзору выдана лицензия 
на сооружение энергоблока. Этот 
день можно смело назвать точкой 
отсчета начала строительства блока 
№4.

Строительство атомного объекта 
шло ударными темпами. Основные 
строительные работы были заверше-
ны уже к концу 2009-го. В 2010 году 
произведены операции по монтажу 
основного оборудования. В ноябре 
2011 года произошло ключевое со-
бытие как для коллектива КАЭС, 
так и для жителей всего региона 
– энергетический пуск блока №4. 

В свой второй визит, в качестве 
премьер-министра РФ, Владимир 
Путин принял участие в церемонии 
подъема мощности энергоблока 
№4 до 500 мегаватт. «Есть 500 
мегаватт!» – эта короткая фраза, 
произнесенная на блочном щите 
управления блока №4 КАЭС, оз-
наменовала завершение большого 
пути строительства и становления 
Калининской АЭС. 

Сегодня Калининская атомная 
станция – одно из крупнейших 
предприятий Верхневолжья. На 
долю КАЭС приходится 70% всей 

вырабатываемой в Тверской обла-
сти электроэнергии, 25% от объема 
товарной продукции Тверской об-
ласти, 98% объема промышленного 
производства Удомельского района. 
Через открытое распределительное 
устройство Калининская атомная 
станция выдает мощность в Объ-
единенную энергосистему Центра 
по высоковольтным линиям на 
Тверь, Москву, Санкт-Петербург, 
Владимир, Череповец. 

За 30 лет эксплуатации КАЭС 
выработала порядка 450 миллиардов 
кВтч электроэнергии. При этом 
приоритетом производства элек-
трической и тепловой энергии была 
и остается безопасная, надежная 
работа энергоблоков. 

Потенциал атомной отрасли 
определяется интеллектом и знани-
ями людей. Калининская АЭС – это 
сплав высоких технологий и знаний 
специалистов, эксплуатирующих 
ядерный объект, который явля-
ется залогом успешного развития 
предприятия. На станции трудят-
ся порядка 4000 высококлассных 
специалистов. 

Но развитие станции не останав-
ливается. Продолжается масштаб-
ная программа по модернизации и 
продлению сроков эксплуатации 
энергоблоков №1 и №2 Калинин-
ской АЭС. Говоря о перспективах 
развития предприятия, мы уже 
привыкли связывать их с будущим 
города Удомли. Города большого 
будущего и движения вперед. 
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В конце 1970-х Удомлю осветили про-
жекторы ударной комсомольской строй-
ки. Под шелест чертежей здесь началась 
небывалая жизнь. Колоссальные задачи, 
мощнейшее средоточие энергии и ресур-
сов. Приезжая сюда, люди с энтузиаз-
мом включались в эту промышленную 
круговерть. Они вплетали свои судьбы 
в биографию атомного гиганта. Монтаж 
тяжеловесов и первое новоселье, креп-
кая дружба и напряжение оперативных 
совещаний. Тридцать лет назад Удомля 
и КАЭС жили своими буднями – и они 
совсем не похожи на наши. Уникальную 
возможность погрузиться в атмосферу 
первых лет жизни атомграда и предпри-
ятия предоставляют воспоминания ве-
теранов Калининской АЭС, участников 
строительства города и предприятия. 
Легко, ярко и по-дружески они расска-
зывают о том, каким трудом было вы-
строено будущее, в котором мы живем.

«Желаем Вам быть 
хорошим специалистом»

– У нас был заведен порядок: всем, кто 
принимался в дирекцию строящейся стан-
ции, в торжественной обстановке вручалось 
удостоверение энергетика, где говорилось:  
«…Вы пришли работать на Калининскую АЭС. 
Коллектив принимает Вас в семью советских 
энергетиков. Желаем Вам быть хорошим спе-
циалистом, умножать славу нашей Родины».  
И я абсолютно уверен, что сейчас, спустя много 
лет, каждый, кто получил такой памятный до-
кумент, с определенным трепетом в душе берет 
его в руки и с гордостью рассказывает своим 
детям и внукам, что он – в числе первых, кто 
дал Удомельскому краю новую жизнь.

Л.М. СидОРенКО

«Было нас двое: 
директор и я»

– В начале семидесятых годов удомельские 
старики произносили это слово через «к»: «аком-
ная станция». Все знали, что здесь собирается 
какая-то стройка, но какая – никто толком 
не представлял. Сперва приехали геодезисты, 
спустя какое-то время – и.о. директора Кали-
нинской АЭС Николай Михайлович Шикинов. 
Он тогда собрание для жителей провел, рас-
сказал о том, что за объект будет строиться на 
Удомельской земле. Я сама родилась в Удомле, 
и прекрасно помню, как это было.

Мне предложили занять должность техника 
по документации КАЭС. Мешки с документа-
цией, которые приходили по почте, возила на 
санках. Да и бытовые условия Удомли были 
очень неприятным сюрпризом. Люди ведь 
ехали на передовую стройку, а сталкивались 
с разбитыми дорогами, сельским бытом и 
кучей житейских проблем. Помню, как мне 
выпало счастье получить квартиру в первой 

многоэтажке на Энтузиастов, 10а. Помню, как 
радовалась вместе с другими новоселами. А 
зимой выяснилось, что дом не отапливается. В 
экстренном порядке подгоняли передвижную 
котельную, от нее и топился дом. Сейчас уди-
вительно, насколько стойко мы переносили все 
эти сложности. Был энтузиазм, вера в огромные 
перспективы дела, которым мы занимаемся. 

В.е. КуВАРдинА

 «Согласование на дому  
у замминистра» 

– Я приступил к работе  
3 января 1975 года в должно-
сти заместителя начальника 
ПТО. Был, кстати, принят на 
станцию двенадцатым со-
трудником. Начинали строить 
станцию, как и положено, 
с жилья. Дома, котельная, 
очистные сооружения, водо-

забор, теплотрасса. Бытовые трудности, конечно 
же, были. Непролазная грязь. Прямо под окнами 
начальства, возле управления строительства 
и Дирекции строящейся КАЭС (сейчас это  
ул. Венецианова, 5) лежал на боку в луже уто-
нувший БелАЗ. Я как-то утопил резиновый 
сапог, оступившись при выходе с почты... 
Что помогало все это преодолеть? Сплочен-
ность коллектива, взаимная доброжелатель-
ность и оптимизм. Мы от души и работали, 
и отдыхали. Была и своя газета «Ядреный 
корень», и поездки за грибами, и экскурсии 
в московские музеи.

Девятого мая, в день энергопуска, меня 
послали к заместителю министра Геннадию 
Александровичу Шашарину подписывать 
разрешение на энергопуск с измененным 
графиком набора нагрузки на первом этапе. 
День нерабочий, поэтому я приехал на квартиру 
к Шашарину, так и согласовал. Кстати, тогда 
об этом событии по телевизору сообщили 
скороговоркой: большая часть программы 
«Время» была посвящена визиту в СССР 
короля Испании.

В.Я. ГРубМАн

«Пуск важнее дня 
рождения…»

– О строительстве Калининской АЭС я 
узнал в 1975 году из газеты «Известия». Решил 
приехать в Удомлю, посмотреть все своими гла-
зами. Что я увидел? Возводившиеся элементы 
конструкции здания ПРК, три-четыре вагончика 
для строителей, озеро, коров, овчарню. Сразу 
понял, что ни о каком пуске станции в 1979 году, 
как писали газеты, не может быть и речи. Да и 
в городе строительство только начиналось – 
стояло всего три жилых дома и детский сад... 
Но так сложились обстоятельства, что 7 августа 
этого же года я вновь приехал в Удомлю, только 
уже не на экскурсию, а работать инженером в 
отделе оборудования КАЭС. Это были непро-
стые времена, наполненные ответственными 
задачами. Закладка первого кубометра бетона 
под реактор, строительство вспомогательных 
сооружений: ПРК, водозабор, очистные. 

...9 мая 1984 года состоялся пуск первого 
энергоблока. Это событие мне отчетливо за-
помнилось. К моменту пуска я не спал около 
40 часов – хотел, чтобы со стороны турбины не 
было никаких сбоев. К счастью, так и вышло. 
Кстати, 9 мая – день моего рождения. В 1984 
году его по производственной необходимости 
пришлось перенести на десятое. Тогда и вы-
пили, за «здоровье» турбины тоже…

А.Я. ФиЛин

«Зеленый город –  
детям хорошо»

– С 8 июня 1980 года 
началась моя работа на Ка-
лининской АЭС. И сразу с 
ответственной должности 
замдиректора по общим 
вопросам. За четыре года до 
пуска дела здесь обстояли 
примерно так: реакторный 
цех преодолел нулевую от-

метку, в городе строился первый микрорайон. 
Пускорезервная котельная – в работе, водо-
заборных сооружений нет. Административные 
корпуса, здания цехов, жилье, детские сады и 
магазины, дороги – все это только маячило на 
горизонте. Работай – не хочу!

Курировать стройку надо, поставлять обо-
рудование тоже надо, добывать для предприятия 
и города кучу разных мелочей – обязательно. 
Так и закрутилось. То одного нет, то другого, 
то третьего. Кругом дефицит, хочешь что-то 
достать, езжай договаривайся…. Так и делали. 
Все время в разъездах, даже путевки оформ-
ляли на двоих – на водителя и на меня. Он 
едет – я отдыхаю, потом меняемся. Так время 
в командировках и экономили, чтобы дело не 
буксовало….

Надо сказать, в то время все так работали. 
Ни выходных, ни отгулов, про конец рабочего 
дня, который «в шесть», никто и не вспоминал. 

Помню, нужно было строить общежитие. 
А на запланированном месте удомельская под-
станция стояла, и вокруг ивы росли. Хотели 
срубить их, да жалко стало. Вместе с ребятами 
из стройбата выкапывали каждое дерево и от-
возили на проспект Курчатова. Когда сажали, 
думали: «Хорошо, что город зеленеет, жители 
будут радоваться».

В.А. уРбАнОВич

«Мне было на кого 
опереться» 

– В Удомлю я приехал в марте 1981 года, 
имея за плечами порядочный атомный опыт: 
строительство подлодок в Комсомольске-на-
Амуре, затем строймонтаж и эксплуатация 
блоков Белоярской АЭС, после – три года на 
немецкой атомной станции «Норд». Моя первая 
должность на КАЭС – начальник химцеха.

В восемьдесят четвертом меня назначили 
директором строящейся станции. В период, 
очень ответственный для эксплуатационников. 
Оперативные штабы проводились два раза в 
сутки, вечерний заканчивался в двадцать три 
часа. Спать было некогда, без преувеличения. 
Этот ритм еще долго оставался для нас нормой...

Я, если честно, не хотел быть директором. 
Защитил кандидатскую диссертацию, думал 
ехать работать в конструкторский институт 
Доллежаля. Ушел бы, наверное, да уговорили 
меня. В тот сложный период мне было на кого 
опереться. Ю.А. Кучерский, А.Т. Мазалов, А.К. 
Полушкин, В.И. Кондратьев, В.И. Андреев, 
В.К. Пономарев, В.Я. Грубман, С.С. Бобренок, 
И.Т. Ляпин, Л.А. Гришуков, А.Я. Филин, Г.Г. 
Орел и многие другие отличные специалисты, 
которые дали Калининской атомной станции 
хорошую путевку в жизнь: энергоблоки рабо-
тают надежно во многом благодаря труду таких 
специалистов. 

Круг вопросов, который решали специ-
алисты Калининской АЭС, в те времена был 
очень широк. Хозяйство было порядочное: 
ЖКХ, ОРС, энергоцех, автохозяйство, РСЦ. Но 
ведь работало все, и как следует работало! В.А. 
Урбанович, А.М. Конышев, В.В. Хорев – эти 
люди вложили душу в свой труд, в решение, 
в том числе, городских, непроизводственных 
задач. А эта работа была ничуть не проще, чем 
строительство и пусконаладка самой АЭС. 

Г.А. ЩАпОВ

«В одиночку за ночь 
возводил опалубку»

– В 1981 году меня при-
няли в Дирекцию строящейся 
АЭС старшим мастером 
ЦЦР, а уже через месяц – в 
реакторный цех на должность 
заместителя начальника по 
новым блокам. 

Первое «проверочное» 
задание оказалось нелегким: 
мне предстояло в одиночку 

отправиться на строящуюся Южно-Украинскую 
АЭС и доставить оттуда так называемую «мон-
тажную плиту» для загрузки корпуса реактора 
на штатное место. Собрался, поехал.

Директор Южно-Украинской АЭС Владимир 
Павлович Фукс встретил меня хорошо, по-
обещал отдать плиту, только, говорит, реактор 
они смонтировали больше года назад, и теперь 
никто не помнит, где эта 20-тонная махина 
лежит. Три дня мы ее искали, две недели ушло, 
чтобы вытащить, скомплектовать, подготовить 
к погрузке на железнодорожную платформу, 
которую мне удалось достать только в Одессе, 
в окружном Управлении железных дорог. Но 
сложности на этом не кончились: груз негаба-
ритный, тяжеловес – то одно потребуется, то 
другое. Но все разрешилось благополучно – и 
транзитный поезд нашли, и плиту погрузили. 
Помню, как за ночь в одиночку возводил 
огромную опалубку для нее. Еле успел… В 
Удомлю я приехал недели на две быстрее «моей» 
платформы. А к погрузке реактора приступили 
лишь месяцев через шесть… 

Прошлым летом мы встретились с Влади-
миром Павловичем Фуксом на совместном 
совещании ветеранских организаций в Киеве. 
Так он, после напоминания, вспомнил и го-
ворит: «Я про Вас на оперативках потом всем 
рассказывал, как вопросы можно успешно 
решать, если есть большое желание!»

Ю.К. ТеРехин

николай Михайлович 
Шикинов, 
и.о. директора 
строящейся КАЭС.
Октябрь 1973 г. – 
май 1974 г.

Леонид Михайлович 
Сидоренко, 
первый директор 
строящейся КАЭС.
Май 1974 г. – 
октябрь 1979 г.

Викторин дмитриевич 
пупков, 
директор 
строящейся КАЭС.
Октябрь 1979 г. – 
январь 1984 г.

Геннадий Александрович 
Щапов, 
первый директор 
действующей КАЭС.
Март 1984 г. – 
март 1997 г.

Первостроители

…Энтузиазм в работе, жажда активной и максимально полной жизни объединяли первостроителей Калининской АЭС – и вчерашних 
студентов, и опытных производственников. Симбиоз производственного опыта, молодого азарта и желания что-то познавать и делать в 
итоге создали крепкий коллектив, ставший надежным островком стабильности в человеческом, экономическом, производственном смысле.

М.Ю. Канышев, директор Калининской АЭС.
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«Коллега просит – 
значит, помоги»

– Приехав в Удомлю, я 
писал бывшим коллегам на 
Курскую АЭС: «Грязи здесь 
тоже много, но грязь лучше». 
А грязи, действительно, было 
много, и в городе, и на блоке 
хватало неустроенности и 
ежедневных трудностей. 
Вспоминая те времена, я 
с удивлением думаю: ведь 

жили и работали, и справлялись. Во многом 
это, конечно, было заслугой самих людей. 
Работали не жалея себя, и это никакое не 
преувеличение. Представьте: сложность на 
блоке, нужно специалиста вызывать – за ним 
едет машина в общежитие. А его там нет, ну не 
застали! Казалось бы, взятки гладки. Ничего 
подобного: человек, узнав, что за ним при-
езжали, своим ходом отправляется на работу. 
Плюс невероятное чувство локтя – взаимо-
выручка между подразделениями была очень 
развита. Бытовало даже негласное правило: если 
коллега просит о помощи, помоги в первую 
очередь, даже если очень занят. Первый блок 
дал нам очень многое. Люди выросли про-
фессионально, получили уникальный опыт и 
знания, наработанные кропотливым трудом. 
Доля этих знаний и опыта есть в каждом из 
последующих энергоблоков Калининской 
АЭС. Это большое общее достойное дело, и 
лично меня оно восхищает.

Ю.А. МуРАШОВ

«Построим,  
не волнуйся!»

– Мирный атом меня всегда привлекал, 
к своим 30 годам я хорошо знал эту громаду 
изнутри. Мне довелось пускать Нововоро-
нежский блок №4, едва не уехал работать на 
строящуюся Чернобыльскую АЭС. Знал, как 
идут дела на Кольской, где трудилась родная 
сестра Нина.

А Удомля… О ней ведь в газетах особенно не 
писали. Многие приехали на эту Всесоюзную 
комсомольскую стройку после разговора со 
знакомыми. И в моей жизни такой разговор 
состоялся в 1981 году – с сестрой Ниной: «Ез-
жайте на Калининскую АЭС, там работает мой 
лучший друг Юрий Александрович Кучерский». 
Так, вооружившись домашним адресом главного 
инженера КАЭС, мы отправились в путь. Юрий 
тогда встретил нас очень тепло. Приютил, а на 
следующий день уже предложил отправиться в 
отдел кадров и написать заявление о приеме на 
работу, на должность начальника смены цеха 
ТАИ: «Нечего тут и думать, дело решенное. 
Мужик ты нормальный, 440-й реактор знаешь? 
Знаешь. Построим, не волнуйся».

…В мою смену блок №1 Калининской АЭС 
выдал первые мегаватты электроэнергии...

В.п. МихАЛьчуК

«За пределами  
рабочего дня»

– Я всегда считала, что 
профессиональная успеш-
ность человека, эффектив-
ность его труда крепко связа-
ны с тем, насколько благопо-
лучна его жизнь за пределами 
рабочего дня: дома, в семье, 
на отдыхе. Приехав на Кали-
нинскую АЭС в 1984 году на 
должность мастера по сварке 

ЦЦР, я включилась в предпусковую страду, а 
когда меня выбрали председателем цехкома 
ЦЦР, постаралась внести в жизнь нашего 
коллектива максимум интересного общения с 
коллегами – на спортивных соревнованиях, на 
детских мероприятиях, на вечерах встреч… Мы 
проводили цеховой конкурс детского рисунка, 
занялись выпуском собственной газеты… Од-
нажды взявшись за идею создания женского 
совета Калининской АЭС, я и предположить 
не могла, насколько мощно нам удастся влиять 
на качество труда в коллективе, на уровень 
социальной защищенности наших семей. Ни 
один вопрос, поднятый женсоветом, не был не 
решен. Это колоссальный уровень социальной 
ответственности предприятия, и – огромное 
желание работавших на нем людей двигаться 
вперед, улучшать жизнь вокруг.

Л.и. СеРГееВА

«Прав был Курчатов»
– В атомную энергетику пришел с друзья-

ми: в доме, где я жил, было несколько ребят 
одинакового возраста, вот и решили вместе 
учиться на физиков, поступили на физфак 
Воронежского университета. Спрогнозировать 
в 18 лет свою историю нельзя, но интерес к 
науке и достаточность знаний на тот момент 
позволили мне правильно построить и успешно 
пройти путь, достичь в профессиональном 
плане то, что есть сегодня. Становление шло в 
студенческую пору; как атомщик окончательно 
сформировался в годы работы в Семипалатин-
ске-21, опыт же пришел на Калининской АЭС, 
трудовую деятельность на которой я начал в 1983 
году. Самое главное подтверждение, которое я 
получил за все эти годы, заключается в одной 
простой мысли: если грамотно подходить к делу, 
ядерные технологии могут быть для человека 
безопасными. Утверждение И.В. Курчатова 
«Атом должен быть рабочим, а не солдатом» 
точно отражает ценности атомной отрасли.

Ю.В. ШеЛенин, начальник лаборатории ОЯБиН

«Пуск блока сравним  
с рассветом»

– На станцию я приехал 
подготовленным специали-
стом, с должности начальника 
котлотурбинного цеха в те-
пловой энергетике. Хотелось 
своими руками прикоснуться 
к масштабным проектам раз-
вития энергетики атомной. 
Осуществлять пуск блока 
№1 не посчастливилось, но 

освоение мощности, испытания проходили 
на моих глазах и при моем непосредственном 
участии. В январе 1986 года меня назначили за-
местителем начальника ТЦ-1 по эксплуатации, 
и параллельно я окунулся в процесс монтажа, 
пуска и освоения мощности на блоке №2. Чем 
примечательно то время? На мой взгляд, под-
бором персонала, становлением турбинного 
цеха как коллектива. Появилась в цехе школа 
наставничества. Большинство из тех, кто пришел 
в ТЦ в то трудное время, работают в нем и по 
сей день. Они – опора и хранители традиций, 
которые зарождались вместе со становлением 
цеха. Поэтому если спросить меня, что более 
памятно за эти прожитые 30 лет, отвечу: конечно, 
люди. Из молодых специалистов выросли про-
фессионалы, которые стали руководителями на 
АЭС и в атомной отрасли. Каждая их история 
хранит в себе частицу моего труда, и это счастье 
– осознавать, что прожитое время не прошло 
напрасно. Из производственных моментов 
памятны все пуски турбин, а их за 30 лет было 
более 200. Каждый останов и пуск блока был 
не похож на предыдущий и тем интересен. 
А ощущение атмосферы пусковых операций 
сравнимо с головокружительным рассветом, 
наполненным озоном.

н.А. иГнАТьеВ, ведущий инженер по эксплуатации ТЦ-1
 

«Главным инструментом 
служили счеты»

– Я все свои годы на 
КАЭС проработала в отделе 
оборудования. С него начи-
нала, из него же, наверное, 
и на пенсию уйду. 

Как быстро меняются 
времена!.. Когда я начинала, 
компьютеров и в помине не 
было, главным инструментом 
служили счеты. Все делалось 

вручную, копии – через копирку. И за тридцать 
лет какой прогресс произошел! Сначала появи-
лись калькуляторы: незаменимые помощники 
в работе тех лет. Операции усложнились, объем 
отчетности и работы с документами в разы 
увеличился. Помню, как у нас в кабинете по-
явился первый компьютер, и наш начальник 
Александр Борисович Дмитриев дал всем зада-
ние его освоить. И вот мы по очереди изучали, 
учились друг у друга. Что-то проще было в те 
времена, но, с другой стороны, техника сей-
час здорово упрощает жизнь. Можно сказать, 
что за все время состав коллектива почти не 
изменился, cложилась дружная атмосфера, 
сплоченность, привязанность к месту. Это и 
хорошо: в нашем коллективе люди все очень 
ответственные, дотошные, друг другу всегда 
помогаем. Особенность такая в нашей работе 
– вникать во все очень глубоко.

Г.В. СМиРнОВА, инженер УПТК

«Мои дети и внуки  
не останутся  
без работы»

– Мне кажется, что у 
многих работающих сегодня 
в атомной отрасли выбор 
будущей профессии опре-
делялся семьей. Так было 
и у меня: отец строил и за-
пускал атомную станцию в 
городе Томске-7. В далеком 
1979 году, кроме желания 

продолжить династию, я руководствовался и 
чисто житейскими интересами: возможностью 
получения жилья, хорошем снабжением и ме-
стоположением атомных станций. Программа 
по строительству АЭС обещала, что я, мои дети 
и внуки никогда не останутся без работы. В 
Удомлю приехал не один, нас было три молодых 
семьи – выпускники Томского политеха. У всех 
судьбы сложились по-разному, но пятеро из 
шестерых продолжают работать на АЭС, один 
однокашник трудится теперь во ВНИИАЭС. 
Начал я свой трудовой путь в ЦЦР, в ремонт-
но-оперативной бригаде. Опыт, полученный в 
первый год работы, стал для меня бесценным. 
С теплотой и радостью вспоминаю энтузиазм, 
с которым работал в то время весь персонал 
АЭС. Бытовые сложности никого не пугали и 
не влияли на наше отношение к работе. Для 
меня останутся памятными первая перегруз-
ка первого блока, физический пуск второго, 
третьего и четвертого блоков. Прошло 30 лет, 
и перед нами стоят не менее важные задачи. 
Сегодня с удовлетворением смотрю на про-
шедшие годы. Были, как, наверное, у многих, 
и моменты, которых хотелось бы избежать, но 
были и успехи, которыми мы гордимся. Всегда 
считал и считаю, что коллектив Калининской 
АЭС – лучший в отрасли. Только нельзя са-
моуспокаиваться, нельзя останавливаться на 
достигнутом.

С.А. КАМенеВ, заместитель главного инспектора КАЭС

«Все сложилось  
как нельзя лучше»

– Дорогу в профессию 
помог мне выбрать еще в 
школьные годы один из пре-
подавателей Одесского поли-
технического института, ко-
торый выступил перед нами, 
выпускниками, с рассказом 
о возможностях энергети-
ческого образования. Чуть 
позже с одноклассниками 

мы съездили на День открытых дверей в этот 
институт, и решение было принято. В те годы 
я уже знал, что область применения ядерных 
технологий была перспективной и заметно раз-
вивающейся: строились новые объекты, и одна 
из привлекательных для меня тогда площадок 
была связана с возведением Молдавской АЭС 
(я сам родом оттуда). И вот в 1980 году мне 
предстояло поступление в вуз. Выбор стоял 
между Одессой и Обнинском, но повлияли 
летние Олимпийские игры: вступительные 
экзамены в институты, расположенные рядом 
с Москвой, были перенесены на осень, а я не 
хотел ждать и поехал в Одессу. 

История дальнейшего профессионального 
становления связана уже с Калининской АЭС, 
куда я распределился намеренно: привлекала 
работа на строящейся станции с реакторами 
ВВЭР. «Наберусь опыта и поеду домой», – 
думал я в те годы. Но 1986 год разделил не 
только отрасль на периоды расцвета и застоя, 
но и жизнь каждого человека, атомщика в 
особенности, на время востребованности 
и ожидания ее. Несмотря на это, менять 
выбранную стезю не собирался, продолжал 
работать с тем же энтузиазмом и интересом, 
обзавелся семьей, воспитывал детей. Словом, 
все сложилось как нельзя лучше! Прошли 
годы, все вместе мы построили станцию, 
сохранили все лучшее, а для себя вынес 
главное: качество работы зависит только от 
личной заинтересованности, компетентности 
и ответственности.

и.А. ЛехТМАн, заместитель начальника цеха  
по модернизации и технической поддержке РЦ-1 

«Мы нужны,  
и нам доверяют»

– Прекрасно помню, 
с каким настроением я 
встретил новость о своем 
распределении в Удомлю. 
Выпускник столичного вуза, 
инженер-энергетик – и 
вдруг такой поворот. Ни я, 
ни другие десятеро ребят с 
моего потока особенно не 
радовались. Так и решили для 

себя: как-нибудь оттарабаним положенные три 
года и сразу назад. Это было в 1984-м. 

Тогда никто из нас не знал, как выглядит 
эта Удомля, что за предприятие там строится. 
Были разговоры о стремительно растущем 
городе, о скором получении жилья, о новом 
высокотехнологичном объекте. 

Мой приказ о приеме на работу датирован  
2 апреля 1984 года, то есть, станции я отдал 
полных 30 лет, и это были лучшие годы. Мне 
сразу поручили курировать строительство и 
монтаж целого ряда технологических систем, 
взаимодействовать с проектантами и орга-
низациями, которые выполняли физический 
объем работ. Очень быстро сделал открытие, 
через которое обязательно проходят все 
молодые атомщики: диплом в кармане еще 
не означает, что ты специалист. Пришлось 
учиться: напряженно, последовательно, 
вдумчиво.

Значимым стало одно важное осознание: 
не забуду мысль, однажды вспыхнувшую у 
меня в голове. Лет в 25-26, воспринимая себя 
еще очень молодыми людьми, мы с коллегами 
уже прошли большой производственный путь 
на строительстве, по рабочим должностям в 
ЗКД, стажировку и приступили к оперативной 
работе на блочных щитах; тогда и подумал: 
«Надо же, когда б я мог себе представить, что 
буду управлять реакторной установкой!» Вот 
именно в те минуты я истинно понял, что мне 
доверяют, что здесь мы все нужны, мы – на 
своем месте.

Трудностей вначале было много: станция 
строилась, опережая город, инфраструктура 
практически отсутствовала. Середина 1980-х 
считалась сравнительно благополучным пе-
риодом, но быт налаживался с отставанием. 
Но всё это не воспринималось как сложности: 
все были полны энтузиазма, заряжены своим 
желанием работать в передовой отрасли. Мы 
попали сюда в очень интересный момент: блоки 
первой очереди достраивались и готовились к 
пуску, уже закладывались следующие. Основу 
коллектива составляли строители, монтажники; 
служба эксплуатации лишь формировалась. 
Команда собралась со всей страны: энергетики 
с тепловой генерации, кто-то из монтажных 
организаций; только что окончившие учёбу 
молодые специалисты, как я. Кругом кипели 
строительно-монтажные работы, но атмос-
фера была благожелательная — никакого 
высокомерия, дистанции между должностями 
и позициями. Все от мала до велика были 
готовы обсуждать любые производственные 
вопросы, молодым помогали разобраться в 
происходящем.

Мы стремились расти в профессии и были 
готовы перетерпеть трудности с получением 
жилья, устройством семьи на работу. Тогда тоже 
не хватало детских садов и школ — вернее, 
это сегодня их «не хватает», а тогда просто 
не было. Не было стадионов, но поскольку 
мы хотели заниматься спортом, то наладили 
занятия в единственном на весь город спорт-
зале средней школы. Туристические слёты, 
походы — всё это было, и не мешало работе. 
Мы много учились, много работали, и даже 
при здоровом соревновании — кто быстрей 
сдаст экзамены и пройдёт на следующую 
ступень — помогали друг другу и делились 
знаниями. Наверное, именно это настрое-
ние счастливых 1980-х и помогло нам потом 
пережить 1990-е. 

За 30 лет в обществе сменилось немало 
настроений: и молодого энтузиазма, и за-
тем недоверия к атомной энергетике после 
Чернобыльской аварии, и сложностей пере-
стройки. Кого-то посещали провокаци-
онные мысли: нужны ли мы здесь, не зря 
ли потратили годы на профессиональное 
становление. Но лично за собой сомнений 
в выборе пути не помню. 

М.Ю. КАнЫШеВ, директор Калининской АЭС

подготовили Юлия хРОМОВА, Юлия пАРФиЛОВА, 
илья АнТОнОВ
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«Если цель 
поставлена, 

мы ее 
достигнем»

И.В. Гуляев – начальник смены 
«Г» Калининской атомной станции, 
лучшей смены по итогам 2011-2013 гг. 
КАЭС для него – «блоки, в которые 
вложена часть души».

Начальник смены АЭС – от-
ветственный человек на суровой 
мужской работе, и обстановка в 
его кабинете сугубо деловая, почти 
спартанская. На стене – табло с 
электрической нагрузкой блоков в 
оперативном режиме. Ответственный 
во всем – «блоков много, времени 
мало» – Игорь Владимирович с той 
же четкостью и пунктуальностью 
выделил время для этого интервью:

– «Калининская АЭС» – един-
ственная запись в моей трудовой 
книжке. В Удомлю я приехал с семьей 
в 1986 году сразу же после окончания 
Брянского машиностроительного 
института. На этот выбор повлияло 
мнение отца. Он у меня был чело-
веком старой закалки и считал, что 
настоящий мужчина должен трудиться 
на серьезной и ответственной работе. 
Сам он всю жизнь посвятил именно 
такой профессии: ремонтировал до-
менные печи. 

Начав трудовую деятельность с 
должности машиниста-обходчика тур-
бинного цеха, я прошел все ступени 
до начальника смены станции.  Было 
интересно учиться, профессионально 
расти, и работа была в радость. На-
чинал работу в смене «В», которая в то 
время была передовой на протяжении 
нескольких лет. Видимо, стремление 
быть первым зародилось еще в тот 
период. С первых дней работы на 
КАЭС мне очень повезло с коллегами 
и наставниками. Рядом всегда были 
люди, у которых можно было учиться, 
на кого хотелось равняться. 

После работы вместе с товарища-
ми участвовал в строительстве город-
ских объектов, в том числе детского 
сада, в который потом ходили мои 
сыновья. Тогда и пригодилась полу-
ченная дополнительно в институте 
специальность каменщика.

Обеспечение безопасной экс-
плуатации АЭС подразумевает про-
фессионально грамотное выполнение 
своих должностных обязанностей 
каждым работником, неукосни-
тельное соблюдение инструкций и 
регламента, принципов культуры 
безопасности. Для этого требуется 
слаженная команда. Наша смена 
«Г» – именно такая.

Хорошие специалисты – это 
только полдела. Доверие и психоло-
гическая совместимость персонала в 
смене очень важны, и я стараюсь эту 
сплоченность, совместимость в смене 
наладить. Ключ – подбор персонала. 
Недаром с нами работают психологи 
лаборатории психофизиологического 

обеспечения, специалисты УТП. 
Сейчас много приходит молодежи – а 
это наши будущие ключевые специ-
алисты, и им наставники передают 
свое мастерство. Начальник смены 
– как классный руководитель в шко-
ле: нужно поддерживать, совместно 
преодолевать трудности. Вот все в 
комплексе и дает лучший результат, 
который для моей смены очень важен.

Не так давно у меня брали ин-
тервью, и я сказал, что все смены 
одинаково ответственно относятся к 
работе, а мои прочитали и обиделись: 
как же так, мы три года подряд полу-
чаем звание «Лучшая смена» – и вдруг 
«одинаково»? Значит, все-таки лучше 
работаем? Да, согласен, ребята у нас 
очень хорошие, все на своих местах, и в 
коллективе очень хорошая атмосфера.

Вспоминаю: когда я принял смену 
«Г» несколько лет назад, она не занима-
ла высоких мест, и я тогда на собрании 
сказал: «Надо занимать первое место!», а 
сам потом в глубине души корил себя: не 
слишком ли самонадеянно? Но смена 
мне поверила. Цель была поставлена, 
и вместе у нас получилось выйти на 
высшую позицию. Так и в целом на 
станции: если цель поставлена, мы ее 
достигнем, ведь в нашем коллективе 
работают уникальные труженики, 
которым любые задачи по плечу. 

«Ты нужен 
Росатому!»

Сувенирная табличка с такой 
надписью, подаренная Сергею Ни-
колаевичу Слыневу коллегами, стоит 
на краю рабочего стола и всегда раз-
вернута к собеседнику, не оставляя 
никаких сомнений в важности под-
готовки и поддержании квалификации 
персонала для надежной и безопасной 
эксплуатации АЭС. 

Официально учебно-тренировоч-
ное подразделение Калининской АЭС 
было организовано 30 апреля 1986 года 
(и стало вторым, после Курской АЭС, 
УТП отрасли), но подготовительные 
работы начались задолго до этого. За 
почти 30-летнюю историю учебно-тре-
нировочного подразделения менялись 
названия, структура, техническая 
оснащенность, численность персо-
нала. Неизменным оставалось одно: 
стремление решать задачи подготовки 
персонала Калининской АЭС на самом 
высоком уровне.  Сегодня признанное 
одним из лучших в отрасли УТП 
КАЭС обладает самым современным 
комплексом технических средств и 
технологий обучения и высококва-
лифицированным инструкторским 
персоналом, имеющим большой опыт 
работы по эксплуатации АЭС.

Рассказывает заместитель главного 
инженера КАЭС по подготовке персо-
нала – начальник УТП С.Н. Слынев:

– Подходы в обучении персонала 
«тогда» и «сейчас», разумеется, от-
личаются, хоть и не критично. Тогда 
люди в основном учились на рабочих 
местах и на собственном опыте, сей-

час, с появлением хорошей учебной 
базы, технических средств обучения, 
опытных инструкторов, акценты в 
подготовке смещаются в сторону 
учебно-тренировочного подразделе-
ния. При этом сохраняется главное: 
крепкие традиции, ориентация на 
результат, высокий профессионализм 
наставников и их ответственность за 
результаты обучения.

Я сам воспитанник старой школы 
и понимаю, насколько важны новые 
методики, технические средства об-
учения, методические разработки. 
Но в первую очередь успех обучения 
зависит от людей: тех, кто учит, и тех, 
кто учится. Все остальное, включая 
психолого-педагогическое обеспе-
чение, помогает оптимизировать 
учебный процесс, но не гаранти-
рует успешный результат. Поэтому 
главными качествами инструкторов 
УТП считаю профессионализм и 
обязательность. 

В последние годы нам часто при-
ходится решать задачи подготовки 
персонала для атомных станций, 
строящихся в России и за рубежом, и 
мы рассматриваем это как свой вклад 
в развитие системы подготовки кадров 
и решение задач Госкорпорации «Рос-
атом» и Концерна «Росэнергоатом» 
как одного из важнейших ее диви-
зионов. Многие из наших методов 
перенимают и успешно внедряют 
зарубежные коллеги.

Мы тесно сотрудничаем с вуза-
ми: ИГЭУ, НИЯУ МИФИ, ОИАТЭ, 
Томским политехническим универ-
ситетом в части прохождения сту-
дентами практики. И это приносит 
обоюдную выгоду: мы получаем 
от них хороших специалистов, а 
они – возможность обучения на 
производственной базе. 

Конечный потребитель нашей 
деятельности – основные под-
разделения Калининской АЭС, 
поэтому в деле подготовки пер-
сонала нет второстепенных задач. 
Например, осознавая недостаток 
в отрасли квалифицированных 
рабочих, мы – в рамках имеющихся 
у нас образовательных лицензий 
– проводим профессиональное об-
учение по ряду основных рабочих 
профессий, помогаем городскому 
училищу в решении этих вопро-
сов, оснащении техническими 
средствами обучения. 

Сюда в Удомлю, на Калининскую 
АЭС, мы с женой приехали после 
окончания Ивановского энергети-
ческого института (ныне – ИГЭУ), в 
ноябре 1983 года, и я устроился в тур-
бинный цех. За годы работы прошел 
подготовку и самостоятельно работал 
на всех должностях от машиниста-
обходчика блочно-насосной станции 
до начальника смены АЭС. Вот уже 
восьмой год работаю заместителем 
главного инженера по подготовке 
персонала. Не столько по роду дея-
тельности, сколько с учетом своего 
жизненного опыта четко осознаю 
важность образования, поддержания 
профессионального и культурного 
уровня. Не зря говорят, что человек 
учится всю жизнь…

Хорошо помню пуски всех четырех 
блоков КАЭС. Но пуск нашего пер-
венца навсегда останется в памяти 
как что-то большое, существенное не 
только в моей жизни, но и в жизни 
всего коллектива станции.

Глубокое 
погружение  

в профессию
Сталкиваясь с этой сферой по-

стоянно, мы, в общем-то, мало знаем 
о профессионалах бухгалтерского 
учета. Между тем, бухгалтер пер-

вым приходит на производственную 
площадку и последним уходит с 
нее: начиная и завершая жизнеде-
ятельность каждого предприятия. 
О важности профессии говорил 
еще Гете: «Бухгалтерский учет... 
Это одно из самых прекраснейших 
изобретений человеческого разума». 
Главный бухгалтер Калининской 
АЭС Надежда Николаевна Кня-
зева абсолютно согласна с этим 
утверждением:

– Я – «дитя Минсредмаша»: 
родилась в ЗАТО Златоуст-36 (сейчас 
– Трехгорный), работала в Семипа-
латинске-21, потом несколько лет 
прожила в Средней Азии. Переезд 
в Удомлю был для меня возвратом 
в атомную отрасль, родную среду 
обитания. Мы всегда поддержива-
ли связь с коллегами по отрасли и 
знали, что строится и готовится к 
пуску Калининская атомная станция. 
И на тот момент, когда приехали 
в 1983 году с мужем и с дочерью в 
Удомлю, здесь была такая маленькая 
«Америка», где собирались люди со 
всей страны, имевшие отношение к 
Минсредмашу. Поначалу мне здесь 
показалось холодно, не хватало 
солнца, фруктов: стройка… Сейчас, 
конечно, и город, и быт полностью 
обустроены. 

На КАЭС пришла работать в 1985 
году заместителем главного бухгал-
тера. За плечами уже был достаточ-
ный опыт: первое образование по 
специальности «Финансы и кредит», 
несколько лет работы в банке. По-
гружение в работу на КАЭС началось 
сразу с годового отчета. 

Я люблю свою профессию за 
ее невероятную глубину. Бухгал-
терский учет – это настоящая тех-
нологическая, производственная 
цепочка: вся жизнь предприятия, 
вся его хозяйственная деятельность 
отражена в нашей отчетности: от 
прихода и использования товарно-
материальных ценностей, начисления 
заработной платы, отражения затрат 
до формирования деклараций по 
налогам. Внешне мы, бухгалтеры, 
возможно, производим впечатление 
чересчур требовательных. Это из-за 
того, что мы вынуждены всегда очень 
внимательно проверять документы, 
т. к. цена каждой ошибки – немалые 
риски для предприятия. Еще у нас в 
бухгалтерии очень жесткие и сжатые 
сроки отчетности. Вопрос о пере-
носе сроков не рассматривается в 
принципе.

Так же много, как о самом бух-
галтерском учете, могу говорить и 
о своем коллективе: я его очень 
ценю и люблю. Коллектив у нас 
чудесный, талантливый, очень 
грамотные заместители главного 
бухгалтера, начальники отделов и 
квалифицированные специалисты. 
За последние два года обновилось 
порядка 44% персонала бухгал-
терии. Сейчас главная задача – 
передать новым сотрудникам наш 
опыт, традиции, знания, ценности, 
которым на станции уделяется 

большое внимание: расширение 
кругозора, безусловное понимание 
процессов учета, умение мыслить 
стратегически. В обязательном 
порядке мы направляем новичков 
на экскурсии по КАЭС. А как не 
иметь представления о производ-
стве, учет деятельности которого 
ты ведешь?! 

Коллектив в моем восприя-
тии – это живой организм, единая 
структура, и если этот организм 
здоров душевно и физически, если 
он развивается профессионально и 
творчески, если он живет интересной 
жизнью, тогда он молод и энергичен, 
невзирая на возраст. А бухгалтерии 
КАЭС, к слову, сорок лет.

Состоялась 
фамильная 
династия 

Петр Александрович Аленин, 
ведущий инженер по эксплуатации 
ЦТАИ. Атомная энергетика стала 
для него не просто интересной и 
успешной профессиональной средой.

– Для нашей семьи атомная 
энергетика явила нечто большее: 
именно в ней родилась и состоялась 
фамильная династия Алениных. 
Пойдя по стопам родителей, я 
продолжил их дело и передал его 
сыну – все вместе мы трудились 
и трудимся на Калининской АЭС. 
В Удомлю родители приехали из 
Казахстана, где я окончил школу. 
Сомнений в выборе энергетиче-
ского института не было. И хотя 
это время пришлось на события 
после 1986 года, решение принимал 
осознанно и спокойно. Помогли 
отец и мама, которые своими рас-
сказами о современной молодой 
атомной станции убедили меня в 
перспективности отрасли и ста-
бильной востребованности знаний. 
Родителям нравилось работать на 
КАЭС, они отмечали, что здесь пре-
красный коллектив, что работа на 
предприятии неизменно приносит 
им большое профессиональное и 
личное удовлетворение, чему я и 
сам нашел твердое подтверждение, 
проработав здесь уже более 20 
лет. И когда подрос мой старший 
сын, я так же, по-отцовски, стал 
для него главной опорой в выборе 
профессии.

Сегодня сын – инженер АСУП 
ЦТАИ, трудится на 4 блоке. Пройдя 
путь от слесаря, позже – начальника 
смены блока до нынешней долж-
ности, сам я совершенно не утратил 
интереса к профессии, напротив, 
с годами все больше убеждаюсь, 
как правильно распорядился воз-
можностью выбора и как широка 
сфера применения мирных атомных 
технологий.

Материалы подготовила  
Ксения МАРКОВА

Нацеленность на решение поставленных задач, приоритеты командной работы и ответственность перед коллективом 
– вот что объединяет героев данной статьи, являющихся экспертами по различным аспектам деятельности предпри-
ятия. Это уникальные истории и трудовые биографии, связанные с судьбой Калининской атомной станции.
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«Учусь брать  
на себя  

ответственность»
Владимир Марченко – инженер 

отдела ядерной безопасности. На 
КАЭС пришел два года назад, в 
2012-м. За время работы многому 
научился и уже через год получил 
первое повышение.

– Мое образование напрямую не 
связано с физикой ядерного реактора. 
Было очень увлекательно вникать во 
все нюансы его функционирования! 
В коллективе КАЭС – люди с боль-
шим  профессиональным опытом, 
потрясающими личностными чертами 
характера, у которых есть чему по-
учиться. Самый яркий пример  – наш 
директор Михаил Юрьевич Канышев. 
Глядя на него, учусь не бояться брать 
на себя ответственность за выполне-
ние важных задач. 

На нашем отделе лежит огромная 
ответственность. Это ядерная безопас-
ность –  здесь нельзя допустить ни 
малейшей ошибки. Основная работа 
– проведение нейтронно-физиче-
ских расчетов и контроль основных 
параметров, определяющих безопас-
ность. Обнаружив неточность в вос-
становлении поля энерговыделения в 
системе внутриреакторного контроля, 
мы с коллегами определили, что это 
связано с константным обеспечением 
для  нейтронно-физических  расче-
тов, и помогли её устранить. Описав 
проделанную работу, в прошлом году 
я занял первое место в конкурсе 
научно-технических сообщений на 
нашей станции, а затем победил уже 
в общеотраслевом КНТС в секции 
«Эксплуатация, безопасность и надеж-
ность», который проходил в Сосно-
вом Бору. Сейчас в свободное время 
занимаемся с коллегами изучением 
способов корректировки показаний 
внутриреакторных термопар, вос-
становления температурного поля на 
выходе из ТВСА и расчета тепловой 
мощности реактора. Надеюсь, наши 
разработки пригодятся.

В профессиональном плане обяза-
тельно буду развиваться, здесь предела 
нет. Я хотел бы, чтобы через 30 лет 
на нашей станции были в строю все 
четыре действующих энергоблока и 
прибавилось ещё несколько, хотел 

бы принять самое активное участие в 
их строительстве и продлении срока 
эксплуатации уже имеющихся блоков. 
Чтобы в будущем я мог гордиться тем, 
что Калининская атомная станция 
столько лет работает бесперебойно 
и безаварийно. К этому приложу 
все силы.

 «Передам 
эстафету 
будущему 

поколению»
Евгений Сошин – инженер по ка-

честву отдела управления качеством. 
На КАЭС с 2012 года. Говорит, что 
всему, что необходимо в его работе, 
начиная от составления простой 
служебной записки до создания 
сложного технического документа, 
научился здесь, на КАЭС.

– После инженерно-физического 
факультета управление системой 
качества на Калининской АЭС стало 
совершенно новым для меня делом. 
Инженерному языку, необходимо-
му для разработки документации, 
официальному деловому стилю 
для написания того же служебного 
письма в университете не учат. Там 
теория, а здесь практика. Мои лич-
ные достижения  стали возможны 
во многом благодаря наставнику 
– заместителю начальника ОУК 
Максиму Евгеньевичу Соловьеву 
и руководителю отдела Владимиру 
Яковлевичу Лебедеву, который также 
сыграл большую роль в моем про-
фессиональном развитии.

В своей работе я руководствуюсь 
общими целями отдела. Деятель-
ность ОУК – совершенствование 
системы качества – направлена 
не на то, чтобы находить несоот-
ветствия и наказывать, а на то, 
чтобы находить несоответствия и 
устранять их, тем самым улучшая 
производство.   Мы проводим 
аудиты качества, разрабатываем  
документацию. Мной разработаны 
«Положение о представителе руко-
водства по качеству» и «Положение 
об уполномоченных по качеству». 
Цель этих нововведений – облегчить 
и улучшить функционирование 
системы качества в подразделениях 
нашей станции. Эти «Положения» 

рассматриваются концерном как 
положительная практика в области 
качества. 

Спустя 30 лет я вижу себя по-
прежнему работником Калининской 
АЭС. Все мои планы связаны с 
нашей станцией и нашим городом. 
Надеюсь, в моей копилке будет 
ещё больше заслуженных профес-
сиональных побед. И наверное, 
хотелось бы за это время стать не 
только солидным специалистом, 
но и хорошим наставником кому-
то из молодых, помочь достигнуть 
профессионального успеха, как 
помогали и мне, чтобы передать 
эстафету будущему поколению 
талантов КАЭС и Росатома.

«Приму участие 
в программе 

«Таланты 
Росатома»

Алексей Фирсов – инженер по 
ремонту ЦВ. На КАЭС работает с 
2012 года и за это время овладел не 
только навыками планирования и 
проведения технического обслужи-
вания и ремонта оборудования, но и 
организации закупочных процедур 
по работам и услугам, по поставкам 
материалов.

– Как любому молодому челове-
ку, мне очень близки компьютеры 
и те возможности, которые они 
предоставляют, особенно в плане 

Активные, талантливые, амбициозные. Пожалуй, именно эти слова как нельзя лучше 
характеризуют молодое поколение работников Калининской атомной станции. В 
преддверии празднования тридцатилетнего юбилея 1 блока Калининской АЭС молодые 
работники ответили на три вопроса: чему научила их работа на станции, каков их 
вклад в общее дело КАЭС и какими они видят себя через 30 лет. 

использования информационного 
обеспечения. Я был инициатором 
внедрения определенных новшеств, 
связанных именно с использовани-
ем современных информационных 
технологий. Ранее регистрация 
ремонтных работ проводилась ис-
ключительно на бумаге: были рас-
печатанные планы работ, в которых 
мы отмечали, кто выполняет работы, 
в какие сроки, состав и объем работ. 
Но бумаги со временем теряются, 
ветшают… Появилась идея создать 
электронный аналог, мне удалось 
воплотить ее в жизнь. Мы оформили 
папку цеха вентиляции, и теперь со 
своего компьютера можно в любой 
момент зайти туда, посмотреть, где 
что делается, на какой стадии на-
ходится процесс, с кого спрашивать. 
Работу, безусловно, это облегчило.

На период в 30 лет тяжело делать 
какие-то прогнозы... А в ближай-
ших перспективах – аттестация на 
повышение категории в этом году 
и обучение на замещение началь-
ника цеха по ремонту. Шагну на 
следующую ступень… С большим 
интересом принимаю участие в 
программе обучения сотрудников 
иностранному языку, занимаюсь 
английским и собираюсь участвовать 
в программе обучения сотрудников, 
включенных в резерв по программе 
«Таланты Росатома».

«Хочу  
основать свою 

династию»
Артем Черныш – инженер по 

организации эксплуатации и ремонту  
1 категории РЦ-2. С Калининской 
АЭС познакомился, проходя практику 
во время учебы в Томском политех-
ническом институте. 

– Очень хотел попасть сюда по 
распределению и рад, что по окон-
чании института в 2011 году меня 
направили именно на эту станцию. 
Все, что проходил в вузе, потом 
эмпирически осваивал здесь, и эти 
знания оптимально дополнили друг 
друга. Благодаря КАЭС я принял 
участие в испытаниях реакторного 
оборудования, большинстве пробных 
пусков блока №4, и это помогло мне 
научиться управлять основными 
технологическими процессами реак-
торного отделения, организовывать 
качественную работу – свою и коллег. 
Выполнение всех правил по охране 
труда и правил радиационной без-
опасности, которые мы изучали «в 
общем», в конкретной работе при-
обрело для меня особую важность. 
Интересно выполнять какие-то 
не рутинные, более сложные, чем 
обычно, задачи – например, оста-
нов реактора на плановый ремонт. 
В эти моменты можно применить 
те знания, которые в текучке не 
востребованы.

Первое время на станции мне 
помогал мой наставник Олег Во-
ржев. Когда я сам стал наставником, 
равнялся на него. Старался помочь, 
объяснить другим то, что понял сам. 
Иногда, когда какой-то сложный 
вопрос ставил в тупик, мы вместе 
со стажером искали ответ. Когда 
помогаешь кому-то, и твои знания 
обновляются и пополняются. В 
прошлом году я даже был отмечен 
на станции как лучший наставник. 
Но самое важное для меня то, что 
во время пусконаладочных работ 
четвертого блока я приобрел бесцен-
ный опыт и знания, которыми теперь 
могу поделиться с более молодыми 
работниками.

Через 30 лет, когда у меня уже 
вырастут дети, буду рад, если они 
пойдут работать в нашу отрасль. 
На Калининской атомной станции 
многие трудятся семьями, было бы 
здорово основать и свою династию. 
И работать так, чтобы станция могла 
нами гордиться.

«Признание  
достижений  
не снимает  

ответственности»
Ксения Маркова – ведущий 

специалист по связям с обществен-
ностью Управления информации и 
общественных связей Калининской 
атомной станции. Работает на КАЭС 
с 2005 года. Работа на КАЭС научила 
ее тому, что нет ничего невозможного.

– Весь мой профессиональный 
путь прошёл здесь, на станции. Бо-
лее опытные коллеги учили всему, 
что умеют сами, помогали, подска-
зывали – эта поддержка ощущалась 
постоянно. Освоить можно всё, 
если приложить к этому усилия. За 
время работы иногда попадались 
задачи, которые на первый взгляд  
казались невыполнимыми. Но сто-
ило сесть, подумать, разобраться, 
определить, какими ресурсами ты 
располагаешь, и способ решения 
находился. 

Когда ты новичок, нужно много-
му учиться, и вопрос здесь скорее о 
том, что ты как молодой специалист 
можешь предложить предприятию. 
Позже эти усилия возвращаются 
успехом и опытом, которым можно 
будет делиться. Победа в конкурсе 
«Человек года Росатома» – тому 
подтверждение. Однако признание 
достижений абсолютно не снимает 
ответственности, а требования к себе 
повышаются, нужно им соответство-
вать, не останавливаться на месте, 
развиваться дальше. Заметила, что 
как бы много работы ни было, мой 
источник вдохновения и энергии 
никогда не иссякает. Значит, в этом 
коллективе, на этом предприятии я 
на своем месте.

Если бы меня спросили о бли-
жайшем десятилетии, я бы расска-
зала о профессиональных планах. 
Но через 30 лет – останемся реа-
листами – сложно будет думать о 
карьерных амбициях. В эти дни мы 
отмечаем юбилей пуска первого 
блока Калининской АЭС. Ключевые 
специалисты нашего предприятия 
рассказывают о начале работы 
станции, о строительстве блока и 
города, о своих наставниках и кол-
легах. Мне повезло присутствовать 
в 2011 году на физпуске четвертого 
энергоблока. И, наверное, хотелось 
бы, чтобы через 30 лет и у меня тоже 
была возможность назвать имена 
и рассказать о людях, с которыми 
посчастливилось работать.

Записала Анна САМОйЛОВА



8 Специальный выпускС ЮБИЛЕЕМ!

Ваше предприятие сегодня по праву входит в промышленную элиту Тверской области. 
Современные технологии производства и обеспечения безопасности, высокие стандарты 
социальной ответственности и кадровой политики предприятия во многом задают тон 
развитию реального сектора региона.

Такого результата можно добиться только благодаря последовательным, профессиональным 
и взвешенным решениям, пристальному вниманию к мировым тенденциям на рынке 
мирного атома. Основы этих подходов были заложены коллективом АЭС 30 лет назад и 
успешно развиваются по сей день. Не случайно Калининская АЭС выступает пилотной 
площадкой для реализации многих проектов Госкорпорации «Росатом», а энергоблок №4 
Калининской АЭС, введенный в строй в сентябре 2012 года, стал символом ренессанса 
атомной энергетики в стране.

Очень важно, что производственные достижения предприятия неразрывно связаны с улучшением качества жизни атомграда Удомли и 
всего региона в целом. В контексте инвестиционной активности и объемов налоговых отчислений Калининская АЭС традиционно входит в 
число лидеров по уровню влияния на социально-экономическое благополучие Тверской области.

В связи с юбилеем разрешите пожелать коллективу Калининской АЭС и ветеранам отрасли безусловного выполнения всех производственных 
задач. Пусть ваши профессионализм, ответственность и верность лучшим инженерным традициям будут и впредь служить залогом успешного 
развития Тверской области. Счастья, здоровья и всего самого доброго вам и вашим близким!

Губернатор Тверской области                                     А.В. Шевелев

Уважаемый Михаил Юрьевич!
Уважаемые работники и ветераны Калининской АЭС!

Примите мои искренние поздравления по случаю 30-летия пуска энергоблока № 1 Калининской АЭС!

Всё это время станция развивалась, шаг за шагом решались сложнейшие задачи, с успехом преодолевались 
все новые и новые трудности. 

Огромная заслуга в этом, конечно же, коллектива Калининской атомной электростанции. За годы, 
прошедшие с пуска первого блока, персонал накопил богатый опыт и делится им с отечественными и 
зарубежными специалистами. 

Вы сумели доказать, что атомная промышленность эффективна, надежна, конкурентоспособна и что за 
атомной энергетикой будущее! Благодаря вашему самоотверженному труду и профессионализму удалось 
повысить безопасность и эффективность действующих энергоблоков, ведь ваши успехи – это свет и тепло в 
наших домах, это функционирование учреждений, в том числе и социально значимых объектов – больниц 
и школ, детских садов и библиотек. 

Важно, что одна из традиций, которыми так богат ваш коллектив – это глубокая увлеченность своим 
делом и ответственное отношение к сохранению накопленных знаний и опыта, их бережная передача от 

поколения поколению. Очевидно, что именно эта преемственность 
является залогом успеха реализации наших общих планов, направленных на социально-экономическое 
развитие Удомельского района.

Сердечные поздравления и признательность сегодня всем работникам и ветеранам Калининской АЭС, 
чьими усилиями создан уникальный потенциал, открывающий нам сегодня широкие возможности для 
реализации новых масштабных проектов, многие из которых уже приносят ощутимые и многообещающие 
результаты.

Новых побед вам, крепкого здоровья, счастья, добра, благополучия и всего самого наилучшего!

Глава Удомельского района 
А.В. Воробьёв

Уважаемые работники и ветераны Калининской АЭС! 
Примите самые теплые поздравления с 30-летием энергетического пуска первого блока КАЭС!
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За прошедшие годы между руководством и коллективами наших организаций сложились профессиональные и партнерские отно-
шения, основанные на взаимном уважении и понимании общей цели: обеспечении стабильной и безопасной работы станции за счет 
применения новейших разработок в области автоматизации управления оборудованием систем, которые отвечают всем современным 
требованиям и не уступают зарубежным аналогам. 

За годы совместной работы накоплен огромный опыт эксплуатации выпускаемых ООО «Вест-Инжиниринг» систем управления во-
дно-химическим режимом станции, дизель-генераторными установками и прочим оборудованием атомной электростанции. Благодаря 
ответственному отношению руководства и коллективу электроцеха, цеха ТАИ, химцеха, их замечаниям и предложениям по улучшению и 
доработке изготавливаемого ООО «Вест-Инжиниринг» оборудования, наша компания вышла на качественно новый уровень технической 
и производственной культуры, постоянно повышает научный потенциал инженерно-технических работников, развивает деловые качества персонала. 

Филиал ООО «Вест-Инжиниринг», находящийся в г. Удомле, на протяжении многих лет является надежным партнером, готовым своевременно решать 
сложнейшие технические задачи. В частности, в этом году были успешно выполнены работы по программе продления срока эксплуатации первого 
энергоблока Калининской АЭС. 

30 лет – это возраст свершений, когда опыт не позволяет принимать скоропалительных решений, а мудрость и ответственность не разрешают успо-
коиться. Это возраст уверенного развития, самореализации и самосовершенствования. Со своей стороны мы, как более молодой организм, готовы вся-
чески помогать поддерживать хорошую физическую и эмоциональную форму, внося предложения по дальнейшему улучшению контроля, диагностики 
и управления всех подсистем юбиляра.

От всей души желаем коллективу Калининской атомной электростанции реализации всех планов и замыслов, неиссякаемой энергии и оптимизма 
на долгие годы, крепкого здоровья, счастья и благополучия вашим родным и близким!

Егор Александрович Шведов,
генеральный директор ООО «Вест-Инжиниринг» 

ООО «Вест-Инжиниринг» – современное инже-
нерно-производственное предприятие, более 10 лет 
специализирующееся на разработке и изготовлении 
автоматизированных систем управления технологиче-
скими процессами (АСУ ТП), а также электрораспреде-
лительных устройств низкого и среднего напряжения.

За период с 2004 года по настоящее время ООО 
«Вест-Инжиниринг» разработаны, изготовлены и сданы 
в эксплуатацию десятки систем различной степени слож-
ности, среди которых: системы автоматического управ-
ления дизель-генераторной установкой (САУ ДГУ) для 
Калининской АЭС (энергоблок №4) , САУ ДГУ и системы 
автоматизированного управления вспомогательным обо-
рудованием (САУ ВО) Ленинградской АЭС (энергоблоки 
№2, 3, 4), Ростовской АЭС (энергоблоки №3, 4), Белоярской 
АЭС (энергоблок №3), ФГБУ ПИЯФ им Б.П. Константинова; 
система контроля и управления водно-химическим ре-
жимом (СКУ ВХР), эксплуатирующаяся на Калининской и 
Нововоронежской АЭС, система автоматического управ-
ления технической установкой ультразвуковой очисткой 
(САУ МТУУзО) рабочих кассет и тепловыделяющих сборок 
реакторов ВВР-440 энергоблоков №3 и №4 Нововоронеж-
ской АЭС. На сегодняшний день на всех атомных станциях 
РФ, а также других объектах Государственной корпорации 
«Росатом», эксплуатируются различные автоматизированные 
системы, произведенные ООО «Вест-Инжиниринг». По-
мимо профильных систем внедрены системы управления 
установкой по обращению с загрязненными пластиками; 
системы управления установкой переработки замасленных, 
отработанных, ионообменных смол; системы мониторинга 
и регистрации состояния и параметров схемы аварийного 
электроснабжения собственных нужд, системы управления 
перегрузочной машиной (СУ ПМ), системы диспетчерского 
управления ОРУ 330кВ, системы управления возбуждени-
ем генератора ДГУ (СУВ ДГУ), системы автоматического 
управления вспомогательным оборудованием РДЭС (САУ 
ВО РДЭС) и другие системы.

Для изготовления программно-технических комплексов 
автоматизированных систем в г. Санкт-Петербурге были 
организованы производственные цеха, налажено произ-
водство электрощитового оборудования, низковольтных 
комплектных распределительных устройств. Сегодня на 
всех российских атомных станциях и ряде стратегических 
объектов Министерства обороны РФ стоят силовые шкафы и 
шкафы управления производства ООО «Вест-Инжиниринг». 
Номенклатура производимого ООО «Вест-Инжиниринг» 
оборудования включает в себя также и комплектные 
устройства 6-10 кВ, оборудование для блочного/резерв-
ного щита управления, оборудование пожарной защиты. 

ООО «Вест-Инжиниринг» не останавливается в раз-
витии, открывая новые ниши производимой продукции. 

В результате внесения изменений в продуктовую линейку, 
повышения квалификации ИТР, компания прошла сертифи-
кацию на соответствие требованиям Российского морского 
регистра судоходства (РМРС) как проектная и монтажная 
компания судовых электроэнергетических систем (СЭЭС). 
РМРС также признала ООО «Вест-Инжиниринг» изготови-
телем судовых ГРЩ и АРЩ. Ведутся проектные работы, и в 
скором времени оборудование ООО «Вест-Инжиниринг» 
будет эксплуатироваться на морских и океанских судах.

Важной вехой в работе компании стала совместная ра-
бота с компанией SIEMENS по разработке систем контроля 
и управления пожарной защитой, полностью отвечающей 
всем современным требованиям, предъявляемым в атом-
ной энергетике.

Прибор приемно-контрольный и управления пожар-
ный (ППКиУП-ВИ) производства ООО «Вест-Инжиниринг», 
являющийся ключевым компонентом системы, разработан 
в соответствии с современными требованиями, предъ-
являемыми ГОСТ Р 53325-2012, EN54-2, EN54-4, и серти-
фицирован в системе ОИТ.

ООО «Вест-Инжиниринг» предлагает систему контроля 
и управления пожарной защитой (СКУ ПЗ) нового поколе-
ния, которая включает в себя подсистемы сигнализации, 
оповещения о пожаре и подсистемы водяного и газового 
пожаротушения. СКУ ПЗ отвечает самым высоким стан-
дартам безопасности, сочетает в себе самые современные 
инновационные решения с использованием передовых 
технологий. Эффективно спроектированное новое се-
мейство продукции с модульной архитектурой может 
масштабироваться для любого типа здания и профиля 
риска. Данная продукция позволяет осуществлять быструю 
и простую модернизацию и адаптацию к изменяющимся 
требованиям и будущим концепциям перехода. Обширный 
набор продуктов и решений делает СКУ ПЗ комплексной 
системой, открывающей новые возможности.

 Развивается производство оборудования для электро-
сетевых и электрораспределительных компаний. Создан 
проектный отдел, производство освоило выпуск шкафов 
релейных защит и автоматики, ЩПТ, ЩСН, ячеек КРУ 6(10)
кВ и другого оборудования для энергетических объектов 
до 750 кВ.

В текущем году завершается модернизация произ-
водственных мощностей, что обеспечит возможность 
значительного увеличения количества производимого 
оборудования. Новые производственные площади уже 
позволили получить партнерские сертификаты крупнейших 
российских и зарубежных производителей микропроцес-
сорного и силового оборудования. Большим успехом мы 
считаем устоявшийся коллектив специалистов сборочного 
производства, каждый из которых соответствует самым 
высоким требованиям. Весь производственный цикл со-

ответствует системе менеджмента качества (СМК) ГОСТ 
ISO 9001-2011.

В 2014 году ООО «Вест-Инжиниринг» внедрило в про-
изводство собственную разработку – АПТС «Онега».

АПТС «Онега» предназначены для автоматизации техно-
логических процессов в различных областях промышлен-
ности (в том числе атомной) на основе унифицированных 
технических средств. Гибкая структура, модульность, 
типовые схемы применения позволяют максимально со-
кратить сроки разработки и внедрения систем управления. 
Унификация применяемых технических средств на отдельно 
взятом объекте позволяет значительно сократить расходы 
на обслуживание и ремонт систем управления, снизить 
численность обслуживающего персонала. 

 АПТС «Онега» представляет собой напольный шкаф 
IP54 с установленными внутри модулями ввода/вывода, 
блоками питания, модулями гальванической развязки и 
другой необходимой аппаратурой.

Для выполнения требований резервирования и не-
зависимости АПТС строится на базе резервированного 
контроллера. Оба контроллера (основной и резервный) 
работают в «горячем резерве», что позволяет исключить 
влияние неисправности на протекание технологического 
процесса.

Требование надежности обеспечивается за счет 
возможности автоматического обнаружения и иденти-
фикации причины сбоя с сигнализацией (в том числе и 
на верхнем уровне), возможности горячей замены от-
казавшего блока без снятия напряжения и без вывода 
из функционирования АПТС. При замене отказавшего 
блока система автоматически переходит на основной 
(ведущий) канал управления. Также предусмотрены 
средства, с помощью которых исключаются единичные 
ошибки персонала или ослабляются их последствия, в 
том числе при техническом обслуживании. Для обеспе-
чения необходимой электромагнитной совместимости 
все входные и выходные цепи имеют гальваническую 
развязку и фильтры.

ООО «Вест-Инжиниринг» имеет устойчивое положение 
на рынке изготовителей АСУ ТП и щитового оборудования, 
обладает всеми необходимыми допусками, сертифи-
катами и лицензиями для осуществления своей 
деятельности, в частности, для объектов атомной 
отрасли: комплект лицензий на осуществление 
работ с использованием сведений, со-
ставляющих государственную тайну, на 
проектирование, конструирование, 
изготовление и эксплуатацию 
оборудования ядерных уста-
новок и пунктов хранения 
ядерных материалов.

ООО «Вест-Инжиниринг» сердечно поздравляет руководство и коллектив 
Калининской атомной электростанции с юбилеем и желает 
дальнейших трудовых успехов в таком важном для страны деле! 

Общество 
с ограниченной 

ответственностью 
«Вест-Инжиниринг»

197183, Санкт-Петербург, 
Липовая аллея, 9 лит А.

Тел/факс: (812) 326-78-77
E-mail: info@west-e.ru

www.west-e.ru
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Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!
Поздравляю руководство и весь коллектив Калининской атомной станции с 

замечательным юбилеем: 30-летием пуска в эксплуатацию первого энергоблока!
Калининская АЭС для ОАО «НИАЭП» – особая 

станция. Наши коллективы связывают долгие годы 
плодотворного сотрудничества, радость многих побед 
и преодоление трудностей.

Именно нашими специалистами в далеких семи-
десятых годах был разработан технический проект  
I очереди Калининской АЭС, а затем проект расши-
рения КАЭС до мощности 4000 МВт (II очередь, блоки  
№3 и №4), утвержденный в 1985 году.

Именно ОАО «НИАЭП» осуществил обоснование 
инвестиций сооружения энергоблока №4 Калининской 
АЭС, утвержденное в 2002 году, и разработал «Допол-
нение к проекту второй очереди», прошедшее в 2007 
году экспертизу в надзорных органах.

Все эти годы успешно ведутся работы по сопрово-
ждению энергоблоков №1, №2 и №3 при эксплуатации, 
а также по продлению эксплуатации энергоблока №1 
на 15 лет.

25 сентября 2012 года мы с вами праздновали 
очередную общую победу: сдачу в промышленную 
эксплуатацию энергоблока №4 Калининской АЭС. Так 
был завершен этап большой, серьезной, продолжи-
тельной работы, за которым стоит самоотверженный 
профессиональный труд генерального подрядчика 
сооружения блока – ОАО «НИАЭП».

Поставленная перед нами государственная задача 
была выполнена! Подъем мощности блока до 50% 

от номинальной был осуществлен в декабре 2011 
года в присутствии Председателя Правительства РФ  
Владимира Путина.

Эта работа была высоко отмечена руководством 
Госкорпорации «Росатом». Генеральный директор ГК 
«Росатом» Сергей Кириенко подчеркнул, что в про-
цессе стройки российские атомщики показали, что 
могут строить в соответствии с мировыми стандар-
тами: «Четвертый энергоблок стал доказательством 
возможности построить блок почти с нуля в установ-
ленные сроки за установленные деньги, более того, 
с существенной экономией».

Этот проект был особенным по многим показателям. 
Именно четвертый блок стал отраслевым пилотным 
проектом по внедрению Производственной системы 
Росатом (ПСР) – системы «бережливого менеджмента». 
Результаты от применения ПСР многократно превысили 
затраты на их внедрение. Как отметил глава Росатома, 
это была «самая рентабельная инвестиция в истории 
Госкорпорации».

Впереди у нас – новые рубежи и долгие годы  
совместной работы.

Желаем вам, дорогие друзья, больших произ-
водственных успехов, удовлетворения результатами 
своего труда и прекрасного светлого праздника, зна-
менующего собой 30-летие высокопрофессиональной 
деятельности на благо отечественной атомной отрасли.

Президент ОАО «НИАЭП», управляющей организации ЗАО АСЭ 

Валерий Лимаренко

Уважаемые коллеги!

От имени коллектива ЗАО 
«Танаис» я рад поздравить 
Калининскую АЭС с 30-летним 
юбилеем. Мы желаем вам успе-
хов, удачи, высоких темпов 
развития и стабильности. Наша 
компания гордится многолет-
ним опытом сотрудничества с 
Калининской АЭС и обещает 
поддерживать высокое каче-
ство поставляемой продукции. 
Мы уверены, что КАЭС про-
должит оставаться образцом 
надежности, гарантом безопас-
ности и одним из самых зна-
чимых объектов в российской 
атомной энергетике.

С праздником!

С уважением, 
Ю.А. Шевцов, 

генеральный директор 
ЗАО «Танаис» 

Благодаря плодотворному сотрудничеству коллективов Калининской атомной станции, научных институтов и ОАО «МСЗ» идет непре-
рывное совершенствование конструкций ядерного топлива ВВЭР-1000. В настоящее время тепловыделяющие сборки альтернативной 
конструкции ТВСА поставляются Машиностроительным заводом на все блоки Калининской АЭС. 

Начало созданию ТВСА было положено в 1995 году, когда Коллегией Министерства РФ по атомной энергии было принято решение о 
разработке альтернативной конструкции ТВС ВВЭР-1000 с улучшенными характеристиками. Новое топливо предполагалось использовать 
на первом блоке Калининской АЭС. После проведенного анализа проблем, связанных с эксплуатацией активных зон реакторов ВВЭР-1000, 
были определены основные направления по совершенствованию ТВС, и уже в 1998 году 12 ТВСА базовой конструкции были изготовлены 
на Машзаводе и успешно прошли ресурсные испытания. В дальнейшем на Калининскую АЭС МСЗ поставлял различные модификации 
усовершенствованных ТВСА: ТВСА-Альфа, ТВСА-PLUS, где они и проходили опытно-промышленную эксплуатацию. Следующим совместным 
этапом сотрудничества по совершенствованию ядерного топлива стало создание и успешное использование ТВСА– 12PLUS.

Тот уровень технологии, надежности топлива и, как следствие, безопасности АЭС, которого добиваются российские специалисты-
атомщики, достигается при тесном контакте разработчиков, изготовителей и потребителей топлива. Вместе с вами мы достигли высоких 
производственных результатов, которые стали возможными благодаря профессионализму и самоотверженному труду сотрудников 
станции.

В этот день примите искренние поздравления с прекрасным юбилеем и добрые пожелания крепкого здоровья, бодрости, счастья, 
благополучия всему коллективу, новых свершений и трудовых побед!

С уважением, 
генеральный директор О.Л. Седельников

Уважаемые работники и ветераны Калининской атомной электростанции!
От лица ОАО «Машиностроительный завод» сердечно поздравляю вас 

с большим праздником – 30-летием со дня пуска 1-го энергоблока станции! 

ОАО «Машиностроительный завод» 
(г. Электросталь) – один из крупнейших 
в мире производителей топлива для 
атомных электростанций. Завод 
производит ТВС для реакторов ВВЭР-
440, ВВЭР-1000, РБМК-1000, БН-600, 
порошки и топливные таблетки для 
поставок иностранным заказчикам. 
Также выпускает ядерное топливо 
для исследовательских реакторов. 
Входит в состав Топливной компании 
«ТВЭЛ» Госкорпорации «Росатом».

www.elemash.ru
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С активным становлением атомного комплекса 
в нашей стране и строительством новых станций 
назрела необходимость в организации единой 
ремонтной структуры с разветвленной систе-
мой филиалов и участков, и в 1983 году было 
организовано производственное объединение 
«Атомэнергоремонт». Уже к середине 1980-х годов 
коллектив предприятия насчитывал более трех 
с половиной тысяч человек, однако авария на 
Чернобыльской АЭС, а в дальнейшем и распад 
СССР привели к тому, что для предприятия на-
ступили тяжелые времена. Благодаря усилиям 
руководства в непростой период удалось сохра-
нить и само объединение, и ценнейшие кадры.

Перемены к лучшему наметились в середине 
2000-х. Объединение получило статус Федераль-
ного государственного унитарного дочернего 
предприятия Концерна «Росэнергоатом» и за-
ручилось поддержкой концерна для создания 
единой ремонтной компании, став базой для 
централизации ремонта как имевшее наибо-
лее разветвленную инфраструктуру: восемь 
филиалов на восьми атомный станциях. Это 
дало возможность для оперативного решения 
рабочих вопросов, маневрирования трудовыми 
ресурсами и оборудованием, улучшились условия 
подготовки персонала. В 2010 году ОАО «Атом-
энергоремонт» получило статус Генерального 
подрядчика по техническому обслуживанию и 
ремонту оборудования российских АЭС. 

Сегодня ОАО «Атомэнергоремонт» пред-
ставляет собой единственную в отрасли 

крупную специализированную ремонтную 
организацию, в составе которой действуют 
девять организаций, деятельность которой 
направлена на выполнение работ по ремонту, 
модернизации оборудования энергоблоков 
атомных станций в установленные сроки с 
требуемым качеством и необходимой эконо-
мической эффективностью. 

ОАО «Атомэнергоремонт» активно привле-
кается к работам и на других объектах атомной 
отрасли, а также на иных промышленных и энер-
гетических предприятиях, выполняя широкий 
спектр сторонних заказов. 

В настоящее время претворяется в жизнь 
четырехлетняя программа развития ОАО 
«Атомэнергоремонт» до 2015 года, которая 
финансируется Концерном «Росэнергоатом». 
В ее рамках предусматривается снижение не-
производственных затрат, подъем научного 
и технического уровня компании, а также по-
вышение эффективности техобслуживания и 
ремонта АЭС при безусловном обеспечении 
качества работ и выполнении требований 
ядерной, радиационной, технической и по-
жарной безопасности. 

Калининская АЭС – главный заказчик работ, 
которые выполняет Калининатомэнергоремонт 
– филиал ОАО «Атомэнергоремонт». 

История взаимодействия филиала с Кали-
нинской АЭС начинается с 1 августа 1985 года, 
когда на базе ремонтных цехов Калининской АЭС: 
ЦЦР, ЭЦ, ОГТ, ЛМ – было создано Калининское 

ремонтное производство (сокращённо – «КаРП») 
численностью 434 человека. Персонал «КаРП» 
уже осенью 1985 года успешно провел первый 
капитальный ремонт энергоблока №1 Кали-
нинской АЭС, закончив его досрочно. А в 1986 
году предприятие качественно и в требуемых 
объемах провело ревизию и текущий ремонт 
оборудования энергоблока №2, обеспечив пуск 
энергоблока в установленные сроки. 

За годы совместной работы с персоналом 
станции был выполнен ряд технически сложных 
ремонтно-реконструктивных работ, таких как: 

zz «разневоливание» и низкотемпературная 
обработка коллекторов ПГВ-1000 на энергобло-
ках №№ 1, 2 (работы были проведены впервые 
в отрасли);

zz модернизация ЦВД, ЦНД турбины К-1000-
60/1500;

zz монтаж предсепарационных устройств 
фирмы «Балке-Дюр» энергоблоков №№ 1, 2;

zz ужесточение внутренних корпусов ЦНД 
энергоблока №3; 

zz модернизация парогенераторов энерго-
блоков №№ 1, 2; 

zz замена конденсатора турбины К-1000-
60/1500 энергоблока №1;

zz ревизия оборудования в реакторном и 
турбинном цехах после горячей обкатки энер-
гоблоков №№ 3, 4. 

На строящемся четвертом энергоблоке 
Калининской АЭС с 2007 по 2011 годы спе-
циалисты КАЭР изготовили и смонтировали 
стеновые и купольные армоканаты системы 
СПЗО-М, выполнили монтаж турбогенератора 
и перегрузочной машины. 

В июле 2013 года специалистами Калинин-
атомэнергоремонта на Калининской АЭС была 
произведена замена двадцати трех стержней 
статора турбогенератора блока №3.

На этом же энергоблоке совместно с работ-
никами инженерно-технического центра ОАО 
«Атомэнергоремонт» была выполнена уникаль-
ная операция по поднятию цилиндра низкого 
давления и совмещению его с оптической осью 
линии вала турбины.

Искренне желаем крепкого здоровья, неуклонного развития и процветания, выполнения намеченных планов.
Калининатомэнергоремонт был и остается надёжным и ответственным партнёром Калининской АЭС. 
Сложившиеся за многие годы деловые связи и личные взаимоотношения между работниками Калининской АЭС 

и Калининатомэнергоремонт свидетельствуют о глубоком взаимопонимании и готовности совместными 
усилиями решать вопросы, направленные на достижение нашей общей цели – качественного ремонта и тех-
нического обслуживания оборудования Калининской АЭС и, как следствие, надёжной и безопасной эксплуатации 
её энергоблоков.

Хочется верить, что и в дальнейшем ремонтники будут трудиться плечом к плечу с персоналом станции 
на благо предприятия и отрасли!

Генеральный директор ОАО «Атомэнергоремонт» С.В. Петров

ОАО «Атомэнергоремонт»
Телефон: (495) 660-1112, 
 (495) 581-8077. 
Факс: (498) 684-9112
Адрес: 141011, Московская область, 
г. Мытищи ул. Коммунистическая, 23.
E-mail: info@аеr-rеа.ru

Поздравляем коллектив Калининской АЭС с замечательным юбилеем – 
30-летием пуска первого энергоблока! 
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Как красива и символична дата отсчета этого 
трудового рубежа – 9 мая 1984 года! С тех пор 
славным коллективом удомельских энергетиков 
проделана огромная созидательная работа, и 
сегодня КАЭС является крупнейшим произво-
дителем электроэнергии в Центральной части 
России.

Обнинский институт атомной энергетики и 
Калининскую АЭС связывают давние взаимовы-
годные деловые, производственные и научные 
отношения. Наше многолетнее сотрудничество 
показало, что Калининская АЭС является главным 
стратегическим партнером ИАТЭ.

Уже более 60 лет Обнинский ИАТЭ, как специ-
ализированный вуз, осуществляет подготовку 
специалистов в области высоких технологий для 
предприятий и организаций ядерной энергетики, 
науки и техники. Практически с момента пуска 
первого энергоблока и по настоящее время 
Калининская атомная станция является базой 
для прохождения производственной практики 
студентов ИАТЭ, местом выполнения диплом-
ных проектов и работ. Сотни студентов нашего 
института впервые познакомились с атомной 
станцией именно во время практик на Кали-
нинской АЭС, и это во многом предопределило 
выбор места их дальнейшей работы на атомных 
станциях страны. Следует отметить, что на стро-
ительных объектах 4 энергоблока Калининской 
АЭС возрождалось движение студенческих 
строительных отрядов ИАТЭ. В 2008–2011 годах 
150 студентов получили трудовую, рабочую 
закалку в студенческом строительном отряде 
«Энергетик».

Около 300 выпускников ИАТЭ могут с гор-
достью сказать, что свои выпускные квалифи-
кационные работы они выполнили именно на 
Калининской АЭС. Многие из них продолжают 
и по сей день успешно трудиться в различных 
подразделениях Калининской атомной станции.

О тесных связях Калининской АЭС и Обнин-
ского ИАТЭ говорит и тот факт, что в настоящее 
время директором станции является выпускник 
ИАТЭ М.Ю. Канышев. Заместителем главно-
го инженера АЭС является выпускник ИАТЭ  
В.С. Балашов. Длительное время заместителями 
главного инженера работали А.Н. Лупишко,  
И.Н. Богомолов 

ИАТЭ плодотворно сотрудничает с Кали-
нинской АЭС по вопросам дополнительного 
профессионального образования персонала 
атомной станции. Так, около 30 лет проводится 
профессиональная переподготовка работни-
ков Калининской АЭС, не имеющих базового 
ядерно-энергетического образования, по про-
грамме «Атомные электрические станции и 
установки». По окончании обучения работники 
АЭС получают дипломы, удостоверяющие право 

их профессиональной деятельности в сфере 
«Эксплуатация АЭС».

С 1982 г. в ИАТЭ по заказу ОАО «Концерн 
Росэнергоатом» проводится поддержание ква-
лификации руководящего персонала и началь-
ников отдельных структурных подразделений 
АЭС – держателей разрешений Ростехнадзора на 
право ведения работ в области использования 
атомной энергии. 

Наряду с представителями других атомных 
станций в наш институт на поддержание ква-
лификации ежегодно приезжают директор и 
главный инженер Калининской АЭС, заместители 
главного инженера, начальники отделов ядерной 
и радиационной безопасности и другие руко-
водящие работники АЭС. В процессе обучения 
происходит взаимное обогащение знаниями 
как персонала АЭС, так и профессорско-пре-
подавательского коллектива ИАТЭ.

Между ИАТЭ и Калининской АЭС поддержива-
ются и развиваются творческие научные связи.  
В течение ряда лет Обнинский институт атомной 
энергетики и Калининская АЭС проводили сов-
местные научно-исследовательские работы в 
рамках хоздоговорных отношений. Так, выпускник 
ИАТЭ заместитель начальника отдела ядерной 
безопасности Р.Р. Алыев выполнил под руковод-
ством заведующего кафедрой «Оборудование 
и эксплуатация ЯЭУ» профессора С.Т. Лескина 
работу на соискание ученой степени кандидата 
технических наук и в декабре 2013 года блестяще 
защитил ее в Ученом совете ИАТЭ НИЯУ МИФИ. 

Надеемся на то, что творческие, партнерские 
отношения между ИАТЭ НИЯУ МИФИ и Кали-
нинской АЭС будут развиваться и укрепляться. 

Желаем многотысячному коллективу  
Калининской атомной станции новых трудовых 
достижений!

Желаем развития и процветания молодому 
и прекрасному городу Удомля!

С уважением, 
директор ИАТЭ НИЯУ МИФИ 

Н.Г. Айрапетова

ИАТЭ НИЯУ МИФИ
249040, Калужская область, г. Обнинск, 
Студгородок, д.1
Тел.: (48439) 3-69-31
Факс: (48439) 7-08-22
E-mail: info@iate.obninsk.ru

Дорогие работники Калининской атомной электростанции!
В эти майские дни профессорско-преподавательский коллектив,  

сотрудники и студенты Обнинского института атомной энергетики  
НИЯУ МИФИ приветствуют и поздравляют вас с 30-летним юбилеем  

пуска 1 энергоблока Калининской АЭС!

Главный вход в ИАТЭ НИЯУ МИФИ

1 сентября – институт встречает первокурсников

Выпускники-атомщики получили дипломы

Студенческий стройотряд «Энергетик» прибыл в Удомлю

Памятное фото команды ИАТЭ – победителя интеллектуаль-
ного конкурса стипендиатов Росатома «Корпорация знаний»
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Это был первый в СССР моноблок-тысячник с реактором ВВЭР, вобравший в 
себя результаты труда многих ученых, инженеров, трудовых коллективов.

В какой-то мере могу и себя считать причастным к созданию первого энергобло-
ка Калининской АЭС, так как рабочая документация реакторного отделения блока 
№5 Нововоронежской АЭС, разработанная в отделе атомной энергетики института 
«Атомтеплоэлектропроект», где я в то время работал, передавалась в Горьковское 
отделение института (ныне ОАО «НИАЭП») для использования при проектировании 
блока №1 Калининской АЭС. К этому времени относятся мои первые знакомства 
с представителями Калининской АЭС и начало длящейся и поныне дружбы с кол-
лективом нижегородских проектировщиков. Начавшиеся тогда дружественные 
отношения, подкрепленные совместной работой над разными проектами, обмен 
техническими мнениями сыграли большую роль при создании АСУТП блоков №3 
и №4 Калининской АЭС.

К середине 80-х годов прошлого столетия у нас были разработаны вполне 
конкурентоспособные на мировом уровне атомные энергоблоки, снабженные не-
конкурентоспособной АСУТП. Ведущие зарубежные фирмы в это время уже активно 
внедряли цифровые системы управления не только в системах нормальной экс-
плуатации, но и предлагали цифровую технику для систем безопасности АЭС. Надо 
было срочно исправлять ситуацию. В это же время началась конверсия российских 
военных предприятий, открывшая высокий потенциал наших инженерных кадров 
для народного хозяйства. Одновременно происходила либерализация допуска 
иностранных фирм на российский рынок.

Поэтому в целях быстрейшего оснащения АЭС, строящихся по российским 
проектам, в Минатоме РФ была принята программа, предусматривающая покупку 
у фирмы SIEMENS лицензии на производство системы автоматизации TELEPERM 
ME (ее успешно освоил Всероссийский научно-исследовательский институт 
автоматики им. Н.Л. Духова под названием ТПТС-51). Для освоения передовых 
методов инжиниринга цифровых систем автоматизации в 1994 г. было создано 
совместное российско-германское предприятие – закрытое акционерное обще-
ство «Нуклеарконтроль».

Это решение было принято в тяжелое для атомной отрасли время, когда 
строительство атомных энергоблоков было практически прекращено. Но эта вы-
нужденная передышка была использована на освоение производства ТПТС-51, 

работы в тепловой энергетике, технико-экономические 
и проектные проработки оснащения АЭС с ВВЭР-1000 
новыми средствами автоматизации как нижнего, так 
и верхнего уровня, их адаптацию друг к другу и к при-
меняемому на российских АЭС технологическому и 
электротехническому оборудованию.

Надо было определять объект внедрения новой 
создаваемой АСУТП. Коллектив ЗАО «Нуклеарконтроль» 
всегда видел в качестве этого объекта достраиваемый 
блок №3 Калининской АЭС и все проработки новой 
АСУТП выполнял для этого энергоблока.

Однако были и другие мнения: как консервативные о 
применении старой АСУТП, так и конкурентные. Я считаю, 
что огромную роль в подготовке принятия решения об 
оснащении блока №3 Калининской АЭС новой современ-
ной АСУТП сыграл сам коллектив Калининской АЭС. За 
долгие годы работы я встречался со многими людьми 
и коллективами, но не могу назвать другой коллектив, 
более охваченный энтузиазмом, стремлением к вне-
дрению новой техники, более заряженный на результат. 

Это касается и руководивших в те годы 
станцией С.И. Антипова и В.И. Аксенова, 
и заместителей главного инженера Ю.А. 
Мурашова, Г.Н. Алешина, и сотрудников 
ЦТАИ В.С. Ганчева, А.В. Шуваева, В.О. 
Полянина, и многих других. Огромный 
опыт этих людей позволил с успехом 
решить многие технические вопросы 
еще «на берегу» и избежать переделок 
впоследствии. Особый вклад в общее 
дело внес Г.И. Шафтан, который помог 
адаптировать алгоритмы защит и бло-
кировок энергоблока под возможности 
новых программно-технических средств 
автоматизации.

На энергоблоке №3 Калининской 
АЭС мы разработали и внедрили АСУТП 
химводоочистки и спецводоочистки и 
совместно с институтом «Атомэнергопроект», г. Москва, приняли участие в созда-
нии ПТК СКУ реакторного отделения, исполнительной части систем безопасности 
и СКУ электрической части энергоблока. Для энергоблока №4 Калининской АЭС 
мы разработали задание заводу на изготовление и программировали ПТК СКУ 
реакторного отделения, систем безопасности, СКУ электрической части.

Высокая квалификация и техническая заинтересованность персонала Калинин-
ской АЭС создали возможность использования ее энергоблоков для апробации 
новых технических решений. Уже на блоке №3 ЗАО «Нуклеарконтроль» внедрило 
в СКУ химводоочистки и СКУ спецводоочистки программы шагового управления, 
для блока №4 были разработаны шаговые программы управления оборудованием 
реакторного отделения. На блоке №4 ЗАО «Нуклеарконтроль» совместно с ФГУП 
«ВНИИА» внедрило головной образец ПТК управляющей систем безопасности (ПТК 
УСБТ), каналы которой полностью выполнены на средствах ТПТС, что является аль-
тернативой зарубежным системам. В дальнейшем эта разработка была применена 
нами на блоках №3 и №4 Ростовской АЭС и блоке №4 Белоярской АЭС.

Сегодня персонал Калининской АЭС, руководимый М.Ю. Канышевым, успешно 
освоил современные программно-технические комплексы и с успехом выполняет 
задачи по производству электроэнергии с высоким уровнем безопасности. Вне-
дрение новой АСУТП на Калининской АЭС изменило судьбы многих людей этого 
славного коллектива, сделавшегося кузницей инновационных кадров. Сегодня 
некоторые из них работают на других АЭС, некоторые пошли на повышение в 
структуры Росатома.

От имени коллектива ЗАО «Нуклеарконтроль» я поздравляю с 30-летием Кали-
нинской АЭС весь ее коллектив и всех, кто внес вклад в ее создание и эксплуатацию!

С глубоким уважением, генеральный директор ЗАО «Нуклеарконтроль» 
И.С. Мино

ЗАО «Нуклеарконтроль»
117519, Москва, а/я 33, ул. Подольских Курсантов, д. 3, стр. 2
Тел.: (495) 311-10-90
Тел./факс: (495) 311-01-49
E-mail: never@icom.ru
www.nuclearcontrol.ru

От всей души поздравляю коллектив Калининской атомной станции с юбилеем – 
30-летием приемки в эксплуатацию первого энергоблока!

ОАО «Приборостроительный завод 
«ВИБРАТОР» занимается разработкой и 
производством контрольно-измеритель-
ных приборов и комплексов с 1929 года.

История тесного сотрудничества 
ОАО «ВИБРАТОР» и Калининской атом-
ной станции началась в 2000-х годах 
с разработки по заказу Калининской 
атомной станции узкопрофильных 
приборов с повышенной степенью по-
мехозащищенности для использования 
в цепях технологических и аварийных 
защит реакторов АЭС. На сегодняшний 
день ОАО «Приборостроительный завод 
«ВИБРАТОР» поставляет на Калинин-
скую атомную станцию электронные 
регистраторы REGIGRAF,измерительные 
преобразователи, специализированные 
узкопрофильные приборы Ф1764-АД 
и Ф1765-АД. Мы высоко ценим наше 
партнерство и надеемся, что наше со-
трудничество будет поддерживаться и 
успешно развиваться.

Первый энергоблок Калининской атомной станции был запущен в мае 1984 года. 30 лет назад 
Калининская атомная станция удачно вошла в объединенную энергетическую систему Центра 
России. Станция не только вырабатывает электроэнергию для центральных и северо-западных областей, но и осущест-
вляет высоковольтный транзит электроэнергии, обеспечивая надежное энергоснабжение потребителей. 

За период своей работы станция стала одним из лидеров отечественной энергосистемы в плане безопасности произ-
водства электроэнергии. Электростанция идет в ногу со временем, применяя прогрессивные наукоемкие технологии и 
совершенствуя производственный процесс. Надежным фундаментом и залогом успешной деятельности служат высоко-
квалифицированные сотрудники, эффективное руководство, а также внедрение передовых решений на предприятии. 

В этот праздничный день желаем всему коллективу Калининской атомной станции дальнейших успехов и широких 
перспектив развития. Желаем бережно хранить и приумножать славные традиции станции, шагать в ногу со временем, 
получая радость и творческий заряд от вашего дела! Здоровья, счастья, оптимизма и благополучия!

Генеральный директор ОАО «Приборостроительный завод «ВИБРАТОР» А.В. Кильдияров

Уважаемый Михаил Юрьевич! 
Уважаемые сотрудники Калининской атомной станции!
Коллектив ОАО «Приборостроительный завод «ВИБРАТОР» 
сердечно поздравляет вас с 30-летним юбилеем!
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Казалось бы, исторически небольшой промежуток времени, всего тридцать лет, но сколько сделано: введены  
в эксплуатацию четыре энергоблока каждый по 1000 МВт; надежно обеспечиваются энергией Центр и Северо-
Запад России; построен современный город атомщиков – Удомля; уже много лет реализуется ряд социальных 
программ, которые ежегодно дополняются новыми видами социальной поддержки; успешно реализуется программа 
комплексного социального страхования.

Вместе с вами мы радуемся вашим успехам, гордимся вашими достижениями.
Развитие атомной отрасли России всегда было и остается в числе приоритетов государственной политики,  

а предприятия и организации, научные коллективы и исследовательские центры атомной отрасли – надежными 
партнерами государства в реализации задач укрепления энергетической безопасности страны.

От всей души желаем Вам, трудовому коллективу Калининской АЭС крепкого здоровья, дальнейшей плодотворной 
работы на благо процветания нашей великой Родины.

Генеральный директор Союза работодателей атомной промышленности, энергетики и науки России 

А.Ю. Хитров

Уважаемый Михаил Юрьевич!
Союз работодателей атомной промышленности, энергетики и науки России поздравляет Вас  

и в Вашем лице инженеров и специалистов, весь коллектив эксплуатационщиков  
Калининской атомной электростанции с 30-летием со дня ввода в число действующих АЭС  

в составе первого энергоблока ВВЭР–1000!

Калининская АЭС вырабатывает 70% от всего объема 
электроэнергии, производимой в Тверской области. Атомная 
станция выдает мощность в Единую энергосистему Центра 
России и далее по высоковольтным линиям – на Тверь, Москву, 
Санкт-Петербург, Владимир, Череповец.

Ваша станция, блоки №1 и №2 которой были введены в 
эксплуатацию в 1984 г. и в 1987 г., соответственно, а блоки 
№3 и №4 последовательно в 2005 г. и в 2012 г., стала своео-
бразным мостом атомной энергетики, перекинутым из СССР 
в современную Россию.

Надёжным партнёром Калининской АЭС является ОАО 
«Прогресс». Коллектив предприятия принял активное участие 
в поставках распредустройств 0,4 кВ на последние два блока 
станции. При этом, чтобы добиться права изготовления и по-
ставки данного оборудования, ОАО «Прогресс» пришлось, во 
исполнение решений, принятых Госкорпорацией «Росатом», 
освоить и поставить на производство совершенно новый тип 
оборудования, никогда в нашем государстве не выпускавшийся.

Ранее ОАО «Прогресс» вхо-
дило в систему Министерства 
среднего машиностроения СССР 
и специализировалось на изго-
товлении НКУ-0,4 кВ для атомных 

электростанций. Сегодня продукция завода, основу которой 
составляют распредустройства 0,4 кВ нового поколения, не 
уступающие лучшим западноевропейским образцам, пользу-
ется стабильным спросом Госкорпорации «Росатом», предъ-
являющей специальные требования к качеству, надежности 
и безопасности изделий.

К настоящему времени на основе налаженного серий-
ного производства НКУ-0,4 кВ серии КРУЗА П изготовлено и 
отправлено на различные объекты заказчика более 8500 шт. 
этого оборудования, в том числе – более 5000 шт. на АЭС, как 
в России, так и за рубежом.

Сегодня строительство двух новых АЭС в России (Ново-
воронежская АЭС-2 и Ленинградская АЭС-2) ведётся с при-
менением именно этих устройств, как для электроцехов, так 
и цехов ТАИ. Очевидные достоинства НКУ-0,4 кВ серии КРУЗА 
П, а также авторитет ОАО «Прогресс» как надёжного партнё-
ра стали основой для принятия соответствующих решений 
Госкорпорацией «Росатом».

Такая востребованность со стороны заказчика 
к НКУ-0,4 кВ серии КРУЗА П связана с тем, что 
применение данного оборудования позволяет 
достигнуть следующих преимуществ:

снизить материальные затраты на строи-
тельство объекта в связи с резким увеличением 
функциональных возможностей оборудования;

значительно сократить затраты на текущую 
эксплуатацию оборудования и повысить коэффи-
циент использования установленных мощностей 
(КИУМ) за счет уменьшения регламентных работ 
по обслуживанию оборудования и количества 
обслуживающего персонала;

повысить безопасность эксплуатации энергоустановок за 
счет применения защит от неправильных действий персонала, 
а также системы механических блокировок;

обеспечить работу КРУЗА П в составе современной автома-
тической системы управления технологическими процессами 
(АСУ ТП) атомного энергоблока;

значительно снизить собственное энергопотребление рас-
предустройств. Опыт эксплуатации изделий КРУЗА П последних 
модификаций (2010 г. – 2014 г.) показывает, что весь спектр 

встраиваемых коммутационных 
аппаратов позволяет почти на 
порядок снизить совокупную по-
требляемую мощность щитовым 
устройством;

широко использовать си-
стему резервирования блоков 
управления;

существенным образом со-
кратить стоимость и сроки 
выполнения проектных работ в связи с созданием заводом 
полных и удобных методических материалов, представляющих 
исчерпывающую информацию по описанию изделий и со-
ставлению заданий заводу. Данные материалы предоставляют 
возможность проектной организации реализовать модульный 
принцип ведения проектирования с использованием типовых 
схемотехнических решений;

оснастить АЭС продукцией, выпущенной отечественным 
предприятием.

Развитие атомной энергетической отрасли России всегда 
было и остается в числе приоритетов государственной по-
литики, в деле реализации задач укрепления энергетической 
безопасности страны.

Желаем всему коллективу Калининской АЭС крепкого здо-
ровья, неиссякаемой энергии, реализации всех намеченных 
планов, а вашей станции – рекордных киловатт и долгих лет 
безопасной и надежной работы! 

Счастья и благополучия вам и вашим семьям, дорогие 
коллеги!

Генеральный директор ОАО «Прогресс» 
О.Ф. Макаров

142280, Московская обл., г. Протвино 
ул. Железнодорожная, 3
Тел.: (4967) 74-54-00, 74-85-33
Факс: (4967) 34-17-53
E-mail: market@pozp.ru
Web-site: www.pozp.ru

Уважаемые коллеги!
Примите от меня и от всего коллектива ОАО «Прогресс» самые искренние и сердечные 
поздравления с 30-летием Калининской АЭС. Пусть юбилейный год будет для вас годом 

впечатляющих свершений, годом процветания и основой дальнейшего развития!

Линейка 14Ш

Территория ОАО «Прогресс»
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ОАО «Фирма Энергозащита» – это без малого 50 лет 
истории развития энергетики нашей страны. Компания 
обладает уникальным опытом и мощной ресурсной базой 
в производстве теплоизоляционных материалов, а также 
разветвлённой филиальной сетью по выполнению услуг в 
сфере проектирования, выполнения теплоизоляционных 
и антикоррозионных работ. 

Наш собеседник – генеральный директор ОАО «Фирма 
«Энергозащита» В.Н. Былым.

– Виктор Николаевич, ваша компания создана в начале 
60-х годов прошлого столетия в период бурного раз-
вития электроэнергетики, участвовала в строительстве 
практически всех крупнейших объектов на территории 
Советского Союза: тепловых и атомных электростанций. 
Что представляет собой компания сегодня?

– В настоящее время Фирма «Энергозащита» – это целый 
комплекс предприятий, объединяющий производственные 
филиалы, заводы по производству теплоизоляционных мате-
риалов, проектно-конструкторское бюро и испытательную 
лабораторию. Это позволяет нашим заказчикам получить 
комплекс услуг от проектирования до пуска энергоблока. 
Наша фирма постоянно расширяет сферу своей деятельности: 
помимо традиционных заказчиков активно сотрудничаем с 
предприятиями нефтяной и газовой промышленности. Со-
вместно с партнерами – компаниями «Загранэнергострой-
монтаж», «Зарубежэнергострой», «ВО Технопромэкспорт» 
– участвовали в строительстве энергетических объектов 
за рубежом.

Работа предприятия неоднократно отмечалась грамотами 
и дипломами, в том числе международными.

Если нарисовать портрет компании «Фирма «Энергоза-
щита» в цифрах, он будет выглядеть следующим образом: 
численность работников объединения около 2000 человек; 
137 производственных площадок; 1500 реализованных про-
ектов, как в России, так и за рубежом.

– Достойные показатели! Хотелось бы получить более 
подробную информацию о сотрудничестве вашей компа-
нии с атомными станциями…

– Сотрудничество с АЭС самое тесное. Мы выполняли те-
плоизоляционные, антикоррозионные и химзащитные работы 
на многих предприятиях атомной отрасли, в том числе на 
Белоярской, Курской, Калининской АЭС, на Нововоронежской, 
Смоленской и Волгодонской атомных станциях.

Фирма «Энергозащита» – это компания с полным замкнутым 
циклом производства от создания проектов, производства тепло-
изоляционных материалов до выполнения специализированных 
работ на строительстве и ремонте объектов. Виды работ, которые 
мы выполняем, это тепловая изоляция и обмуровка, огнезащита, 
устройство наливных полов, антикоррозионная защита.

Главным критерием успешной работы мы считаем поло-
жительные отзывы своих заказчиков. Вот, например, какой 
отзыв мы получили о 30-летнем сотрудничестве «Фирмы 
«Энергозащита» и Курской АЭС: «Хороший и добросовестный 
подрядчик, надежный и ответственный партнер. Компания, 
в которой трудятся компетентные специалисты,   хорошо 
знающие свое дело» – эти слова дорогого стоят.

Калининская атомная станция, отмечающая в эти дни свой 
юбилей, также направила в наш адрес благодарственное письмо 
о работе по проекту «Расширение Калининской АЭС. Энерго-
блок №4» – «Весь комплекс работ был выполнен с хорошим 
качеством, в строгом соблюдении технологии производства 
и в установленные сжатые сроки». Также в письме отмечен 
высокий уровень профессиональной подготовки специалистов 
нашего филиала «Курскэнергозащита», хорошая организация 
работ, трудовая и производственная дисциплина работников.

Руководство Нововоронежской АЭС выразило нашей 
компании благодарность за быстрое и качественное выпол-
нение работ по нанесению антикоррозионного покрытия 
оборудования по проекту «Создание отдельно стоящей ре-
зервной дизель-генераторной электростанции 2-го канала 
САЭ энергоблока №5».

«Необходимое техническое оснащение, подготовленный 
персонал для выполнения работ на объектах атомной энерге-
тики» – так отзывается заказчик о нашей работе на объектах 
Смоленской АЭС. 

 Наш коллектив дорожит репутацией надежного партнера. 
Именно она лежит в основе наших долгосрочных отношений с 
заказчиками. Доброе имя мы заслужили, придерживаясь строгих 
правил контроля качества продукции и проведенных работ.

– Что, по-Вашему, важнее для современного произ-
водства: высокий профессионализм сотрудников или 
применение современных технологий?

– В нашей профессии мастерство важнее применяемых 
технологий. Технологии, как и материалы, доступны всем 
участникам рынка, а вот хорошие специалисты – это актив, 
который нужно создавать долгие годы. Мы всегда понимали 
значение этого и смогли сохранить уникальные знания, по-
ощряя трудовые династии на наших заводах, уделяя особое 
внимание обучению молодых специалистов. 

Поэтому мы можем выполнять работы любой сложности 
качественно и в срок, умеем трудиться в экстремальных по-
годных условиях. Этот опыт мы приобретали десятилетиями. 

В нашей отрасли кадры не просто решают все, они все 
создают. Объединение экспертизы, мастерства, четких биз-
нес-задач – благодаря этому наша команда вырабатывает 
нестандартные решения, работает эффективно и на совесть, 
имеет долговременные отношения со всеми партнерами. 

Мы заботимся о будущем, о том, какой след оставим после 
своей деятельности, поскольку знаем, что на наших объектах 
предстоит работать следующим после нас поколениям. Обе-
спечивая теплоизоляцией объекты электроэнергетики страны, 
мы снижаем потери тепла на самом начальном этапе процесса 
его создания на промышленных объектах и в жилых домах. 

–  Желаем вам успехов в этом замечательном стрем-
лении!

 
Галина ЮРьЕВА

Коллектив компании «Фирма «Энергозащита» сердечно поздравляет своих заказчиков  
и надежных партнеров – сотрудников Калининской атомной станции –  
с 30-летием пуска первого энергоблока КАЭС!

Калининская АЭС сегодня – крупнейший производитель электроэнергии в Центральной части России, снабжающий 
электроэнергией Тверь, Москву, Санкт-Петербург, Владимир, Череповец. На ее долю приходится 70% всей выраба-
тываемой в Тверской области электроэнергии, 25% от объема товарной продукции Тверской области, 98% объема 
промышленного производства Удомельского района.

Реакторы ВВЭР, которые эксплуатируются на КАЭС, на сегодняшний день занимают ведущее место в мировой практике по высокой 
степени безопасности и надежности, большой единичной мощности и экономической эффективности. Их эффективность доказана 
успешной эксплуатацией: более 1000 реакторо-лет безаварийной работы. 

  Станция работает на уровне международных стандартов, что подтверждается многочисленными профессиональными наградами, 
полученными коллективом КАЭС.

Желаем вам, друзья, и дальше высоко нести звание одного из лучших предприятий российской атомной отрасли. Пусть ваш высо-
копрофессиональный труд и ответственное отношение к делу безопасной эксплуатации АЭС станут залогом дальнейшего развития.

Счастья и благополучия каждому сотруднику Калининской АЭС, с гордостью отмечающему в эти дни юбилей родного предприятия.
Генеральный директор ОАО «Фирма «Энергозащита» В.Н. Былым

Главный критерий успеха – отзывы заказчиков

Профессиональный 
Подход 
к энергосберегающим 
решениям с 1966 г.

Дорогие ветераны атомной станции, чьими 
усилиями создан уникальный потенциал, по-
зволяющий реализовывать новые масштаб-
ные проекты, и вы, молодое поколение, на 
кого сегодня возложена обязанность сберечь 
и приумножить этот потенциал, – примите 
самые теплые и сердечные пожелания в этот 
знаменательный день!

Крепкого вам здоровья, добра, счастья, новых успехов и 
достижений!

Ломазова Людмила Атамовна

Юридический адрес: 
249020, Россия, Калужская обл., 

г. Обнинск, пр. Ленина, д. 69, офис 143
Представительство: 

101000, г. Москва, Колпачный пер., 
д. 6, стр. 4

Телефон/факс: 
(495) 626-25-02; (48439) 9-37-77

E-mail: info@p-ecology.ru
Корпоративный сайт: 

www.p-ecology.ru

Разработка и производство фильтро-
вального оборудования; шефмонтаж 
вентиляционного оборудования АЭС; 

проектирование систем по очистке газо-
воздушных сред и систем водоподготов-
ки в различных отраслях промышленно-
сти; изготовление контейнеров для сбора 

и транспортировки ТРО

Уважаемые сотрудники Калининской АЭС!
От имени коллектива ЗАО «Прогресс-Экология» 
и себя лично поздравляю вас  с  30-летием станции!
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Научно-производственный комплекс «Дедал» – 
одно из ведущих предприятий России по разработке, 
производству приборов и систем для комплексов 
технических средств физической защиты объектов 
особой важности и повышенной опасности как 
гражданского, так и военного назначения.

Основные направления деятельности:
– научно-исследовательские и опытно-конструк-

торские работы, обеспечивающие разработку новых 
технических средств безопасности для систем и 
комплексов физической защиты;

– производство технических средств и систем 
охраны с использованием собственных произ-
водственных возможностей;

– создание комплексов технических средств 
охраны, включающее в себя разработку концепции 

обеспечения безопасности объекта, проектирование 
средств охраны, спецтехники и разработку проек-
тно-сметной документации, оснащение объектов 
заказчиков системами безопасности;

– проведение контрактных научно-технических 
исследований по договорам с заказчиками;

– адаптация серийно выпускаемой продукции 
под потребности заказчика;

– разработка и производство систем контроля 
и управления противопожарной защитой.

Предприятие «Дедал» решает весь комплекс за-
дач по созданию комплексов технических средств 
физической защиты. На базе созданного на пред-
приятии программно-аппаратного комплекса «Кедр» 
обеспечивается построение интегрированных 
систем безопасности различной сложности. Инно-

вационные разработки предприятия обеспечивают 
защиту сухопутных и водных участков периметра, 
а также построение маскируемого сигнализацион-
ного прикрытия на базе высокоинформативных 
средств охраны. Производимые на предприятии 
средства контроля и управления доступом имеют 
высокую степень защиты от внешних воздействий, 
контроль биометрических характеристик поль-
зователя и наличия радиоактивных материалов.

ОАО НПК «Дедал»
141980 г. Дубна, Московская обл., 
ул. Жолио-Кюри, д. 20 стр. 41, ЦУС, а/я 373
Тел.: +7 (496) 212-81-50, 216-21-20,
 212-81-60, 216-51-75
Е-mail: info@dedal.ru

Уважаемые коллеги!
Сердечно поздравляем вас с 30-летием образования 
Калининской атомной электростанции!

На сегодняшний день Калининская АЭС – флагман ядерной энергетики. Достижения труда коллектива 
станции – это реальный вклад в развитие отечественной энергосистемы и укрепление престижа РФ как 
мировой ядерной державы.  

За прошедшие годы многое сделано в коллаборации предприятий отрасли. Более 20 лет НПК «Дедал» 
вместе с коллективом КАЭС работает по обеспечению безопасности АЭС. Мы можем с удовлетворением 
констатировать: в прошедшие годы и пусконаладочные работы по КИТСФЗ энергоблока №4 Калининской АЭС, 
и реконструкция комплекса инженерно-технических средств физической защиты периметра защищенной 
зоны Калининской АЭС, и другие совместные работы выполнены на высоком научно-техническом уровне.

   Мы дорожим историей нашего многолетнего сотрудничества и желаем высокопрофессиональному 
коллективу Калининской АЭС новых научных и технических достижений, удовлетворения результатами 
своего труда, здоровья и счастья всем сотрудникам.

Генеральный директор НПК «Дедал» С.Л. Федяев

30 лет – это возраст расцвета, это пора, когда за плечами остаются все ошибки и трудности молодости, впереди открываются новые 
горизонты, а новые амбициозные задачи требуют незамедлительного решения.

Ровно 30 лет назад, 9 мая 1984 года, в праздник Великой Победы над фашистcкой Германией, был произведен пуск энергоблока № 1, 
а через два года, в 1986 году, в сеть был включен энергоблок № 2. 

Строительство второй очереди АЭС в составе 3-4 энергоблока начиналось в 1984 году, однако, в силу многих причин, было при-
остановлено и возобновилось уже только в 1997 г. Реализация такого масштабного проекта как строительство энергоблока атомной 
электростанции – значимое событие даже по меркам современной экономики, а в постперестроечный период было сопряжено еще и 
с преодолением трудностей, связанных с распадом СССР. Невзирая на все трудности, вызванные экономическими и политическими по-
трясениями, во многом благодаря самоотверженному труду и невероятной целеустремленности работников АЭС, 3-й и 4-й энергоблоки 
были благополучно запущены и выведены на максимальную мощность выработки энергии.

Сегодня Калининская АЭС вырабатывает 70% от всего объема электроэнергии, производимой в Тверской области, обеспечивая ее 
энергетическую безопасность. Помимо этого атомная станция является социально и экономически значимым объектом в масштабах 
всего региона, обеспечивающим жителей Тверской области рабочими местами и являясь одним из крупнейших плательщиков налогов 
в местный бюджет. А следовательно, это источник роста благосостояния жителей области и залог уверенного взгляда в будущее.

Сотрудничество между ФГУП «СНПО «Элерон» и Калининской АЭС в области создания и совершенствования физической защиты на-
чалось одновременно со строительством АЭС в 1984 году и продолжается по сей день.

Исторически сложилось так, что ФГУП «СНПО «Элерон» выполняло основной объем работ по оснащению станции системой физи-
ческой защиты на всех этапах ее существования. Так, в 1984, 1986 году завершены работы по оснащению 1-2 ЭБ системой управления 
доступом и охранной сигнализацией «Цирконий-Б». В рамках строительства 3-го и 4-го энергоблоков наше предприятие выполняло 
функции генподрядчика по созданию СФЗ. В ходе этих работ были установлены современные системы управления доступом и охранной 
сигнализацией «Цирконий-М», оптико-электронного наблюдения, прямой телефонной связи и многие другие. В ходе всех работ широко 
применялось оборудование собственного производства ФГУП «СНПО «Элерон». В настоящее время разработан значительный объем 
проектной документации на совершенствование системы физической защиты, что дает возможность планировать развитие комплекса 
на ближайшую перспективу.

Специалисты ФГУП «СНПО «Элерон» гордятся тем, что за время многолетнего сотрудничества с коллективом Калининской АЭС у 
нас сложились конструктивные деловые отношения, позволяющие нам совместными усилиями успешно решать сложнейшие задачи и 
надеяться на дальнейшее плодотворное сотрудничество в области обеспечения безопасности такого сложного объекта. ФГУП «СНПО 
«Элерон» со всей ответственностью подходит к выполнению своих договорных обязательств, ведь от надежной охраны атомных станций 
зависит положительный имидж России. 

В заключении, позвольте еще раз от себя лично и от имени всего коллектива ФГУП «СНПО «Элерон» поздравить вас с тридцатилетием. 
Желаю вам преодоления всех трудностей, здоровья и процветания работникам АЭС и их семьям!

С уважением, генеральный директор ФГУП «СНПО «Элерон»                                      Н.Н. Шемигон

Уважаемый Михаил Юрьевич!
Уважаемый трудовой коллектив Калининской АЭС!
От имени коллектива ФГУП «СНПО «Элерон» поздравляю вас с 30-летием Калининской АЭС! 
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Калининская атомная станция является одним из крупнейших пред-
приятий Концерна «Росэнергоатом». Основная особенность этой станции 
– эксплуатация двух проектных модификаций реактора ВВЭР-1000:

zz первая очередь – первый и второй энергоблоки с реакторными уста-
новками  «малой» серии;

zz вторая очередь – третий и четвертый энергоблоки с усовершенство-
ванным типом реактора с новым топливом и современными средствами 
контроля. 

Эта особенность Калининской станции служит основой для тесного 
сотрудничества с НИЦ «Курчатовский институт», а также открывает новые 
возможности для научных исследований. 

30-летие для любой атомной станции – это рубеж, когда подводится 
итог проектного срока службы и ставится вопрос о продолжении работы. 
Эту непростую задачу решает сейчас и коллектив Калининской АЭС с при-
влечением ведущих предприятий отрасли, среди которых не последняя 
роль принадлежит и НИЦ «Курчатовский институт» как Научному руково-
дителю проекта.

Желаем всему коллективу Калининской станции крепкого здоровья, 
новых энергетических рекордов, успехов в обеспечении длительной и 
безаварийной эксплуатации!

Надеемся на продолжение нашего тесного сотрудничества на благо 
атомной энергетики России!

Коллектив НИЦ «Курчатовский институт»

Уважаемый Михаил Юрьевич!
Сердечно поздравляем Вас и весь коллектив 

Калининской АЭС с 30-летием энергетического 
пуска 1-го блока !

История тверской земли хранит в себе 
память о множестве великих дел своих 
земляков. На протяжении ХIV-ХV вв. 

Тверь соперничала с Москвой за лидерство 
в объединении русских земель. В средние 
века Тверь была одним из главных центров 
ремесленного производства и междуна-
родной торговли Руси, славилась искусными 
строителями, оружейниками, живописцами. 
Народные таланты тверской земли сохра-

нились и до нынешних дней.   Значимым событием всей Тверской области 
стало начало строительства Калининской АЭС. Это дало толчок к коренному 
преобразованию инфраструктуры и образа жизни целого района. Поселок 
Удомля стал центром притяжения строителей, монтажников, наладчиков и 
специалистов по эксплуатации АЭС. Итоги труда многотысячного коллектива 
были подведены в праздничный день 9 мая 1984 года. Первый энергоблок 
Калининской АЭС дал ток в энергосистему страны!

Мы очень хорошо понимаем, что пережили и что чувствовали все те, кто 
участвовал в этой стройке. Сегодня они заслуженные ветераны. От имени 
нашего коллектива – ОАО «ТИТАНЭНЕРГОНАЛАДКА» – я с огромным удоволь-
ствием поздравляю всех ветеранов, участников тех славных дней, желаю всем 
здоровья и личного благополучия! Нам приятно знать, что Калининская АЭС, 
крупнейшее предприятие Тверской области, работает исключительно ста-
бильно и надежно. Эти факты подтверждались независимыми контрольными 
проверками за 30 лет работы всех четырех энергоблоков многократно. Мы 
также понимаем, что таких результатов можно достичь при наличии спло-
ченного грамотного и квалифицированного эксплуатационного персонала. 

Уважаемые Михаил Юрьевич и Виктор Антонович, 
уважаемые труженики Калининской АЭС, 

мы рады поздравить вас с юбилеем! 
Результаты вашей работы впечатляют. Мы испытывали 

удовлетворение от сотрудничества с вами и надеемся 
сохранить добрые отношения и в будущем.

Счастья вам всем, здоровья и семейного благополучия! 
Желаем вам на протяжении всего периода 

эксплуатации станции обеспечивать надежную 
и безопасную работу энергоблоков 

по всем направлениям своей деятельности.

Генеральный директор ОАО «ТЭН» 
Леонид Иосифович Тёмкин, заслуженный строитель России
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Атомная отрасль – это надежный щит, 
давший миру ядерный паритет, это мирный 
атом, снабжающий энергией и теплом почти 
половину нашей страны.

Неоценим вклад Калининской АЭС в 
развитие всей страны, Тверского региона 
и, в частности, Удомельского района. В не-
далеком прошлом Удомля была маленьким 
провинциальным поселком. А сейчас это 
один из самых красивых, благоустроенных 
городов в Тверской области с современной 
инфраструктурой. Своим вторым рождением 
он обязан Калининской АЭС. Благодаря высо-
коквалифицированному персоналу, вашему 
профессионализму жители Удомли уверены 
в безопасности атома, в своем будущем и 
будущем своих детей. Размеренная жизнь 
Удомли с ее чистыми уютными улицами про-
изводит впечатление достатка, надежности и 
благополучия. Благодаря Калининской АЭС в 
городе функционируют современные спортивные, развлекательные, общественные 
центры. Силами работников КАЭС восстанавливаются исторические памятники 
района. В данную работу вовлечено подрастающее поколение.

С начала строительства КАЭС плечом к плечу с работниками станции идут 
работники ФБУЗ ЦМСЧ № 141 ФМБА России. МСЧ была создана и до настоящего 
времени функционирует для выполнения задач охраны главного достояния на-
шего государства – здоровья работников атомной станции и членов их семей. 
Неоценим вклад КАЭС в развитие здравоохранения Удомельского района (приоб-
ретение современного оборудования, проведение совместных реабилитационных 
мероприятий, направленных на укрепление здоровья работников, поддержание 
материально-технической базы ЦМСЧ № 141 ФМБА России). Многолетняя совмест-
ная работа показала высокую эффективность такого сотрудничества. 

30 лет вместе – это непростой, но успешный путь от закладки первого камня 
КАЭС до настоящего момента, когда станция имеет 4 действующих энергоблока 
(средняя суммарная нагрузка составляет 4000 МВт.). Залог успеха – в четкой, по-
следовательной, профессиональной работе каждого.

Примите самые сердечные поздравления и пожелания новых сил, энергии для 
ежедневной кропотливой работы, направленной на достижение поставленных 
целей, реализации намеченных планов и программ. Желаю вашим родным и 
близким личного счастья и благополучия, творческих находок. Пусть развиваются 
и крепнут взаимовыгодные отношения между энергетикой и медициной!

Руководитель Федерального медико-биологического агентства 

В.В. Уйба

Уважаемый Михаил Юрьевич!
Сердечно поздравляю работников филиала 

ОАО «Концерн Росэнергоатом» «Калининская атомная станция» 
с 30-летним юбилеем пуска в работу 1-го энергоблока!

Юбилей – это прекрасная возможность 
подвести итоги работы и определить задачи 
на будущее. Сегодняшними атомщиками ре-
ализуется одна из самых грандиозных задач 
– развитие мирного атома. Мы признательны 
вам за сотрудничество и надеемся на про-
должение совместных работ. В день славного 
юбилея желаем всему коллективу Калининской 
АЭС благополучия, уверенности в завтрашнем 
дне и успехов на благо нашей Родины! Пусть 
юбилейный год будет для вас годом новых проектов и впечатляющих 
свершений, годом процветания и основой дальнейшего развития.

С уважением, 
генеральный директор ООО «Газпромкомплект» И.В. Хоменко

Уважаемые коллеги,  партнеры, друзья!
ООО «Газпромкомплект»  сердечно поздравляет 
руководство и весь коллектив Калининской 
атомной станции с 30-летием! 

Юбилей – это не только дата, но и очередной этап и повод подвести итоги проделанной 
работы, поставить перед собой новые долгосрочные задачи.

На протяжении долгого периода времени мы знаем вас как надежных и ответственных 
партнеров.

Хорошие деловые отношения позволяют быстро решать все возникающие вопросы, 
что очень важно как для атомной станции, так и для немногочисленного коллектива нашей 
компании, которая разрабатывает и внедряет инновационные решения на уровне лучших 
мировых образцов.

Нам всегда комфортно работать с Калининской АЭС, она открыта для обсуждения самых 
сложных вопросов, возникающих в процессе разработки нового оборудования. Именно обмен 
технической информацией – залог быстрого и грамотного решения всех возникающих вопросов.

Пусть этот день станет настоящим праздником для тех, кто участвовал в становлении 
Калининской АЭС и создании ядерного щита России.

Мы надеемся на укрепление нашего сотрудничества и желаем всему коллективу впечатляющих 
свершений, реализации всех планов и процветания!

Крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, благополучия и счастья вам, дорогие коллеги!
Коллектив ЗАО НПО «Гидроаппарат» всегда будет надежным и дружественным партнером 

вашей компании.

С уважением, генеральный директор ЗАО НПО «Гидроаппарат» М.С. Касымов

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Примите самые искренние поздравления 
с 30-летием со дня образования Калининской АЭС!
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